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Формальное давление
Что США и Британия сказали Киеву об ударах вглубь 
России — зачем союзники Украины нагнетают 
эскалацию и каким будет ответ Москвы

Елизавета Борисенко,  
Леонид Самуна, Владимир Матвеев

Р азрешение Запада Украине наносить 
удары вглубь территории России — 

часть информационной и психологиче-
ской войны против неё. При этом стоит 
отметить, что Великобритания и США, 
чьи министры иностранных дел 11 сен-
тября посетили Киев, пока официально 
не дали зелёный свет ВСУ на такие ата-
ки. Тем не менее, по информации в СМИ, 
Лондон и Вашингтон уже приняли ре-
шение, и остаётся только вопрос, когда 
представители этих стран сделают пу-
бличное заявление. Впрочем, в Кремле 
уже гарантировали соответствующий 
ответ. Что госсекретарь США Энтони 
Блинкен пообещал Киеву и как РФ ре-
агирует на действия Запада — в матери-
але «Известий».

11 сентября госсекретарь США Эн-
тони Блинкен и глава МИД Великобри-
тании Дэвид Лэмми прибыли в Киев. 
Предполагалось, что главным итогом 
их командировки станет официальное 
разрешение на нанесение ударов воо-
ружением этих стран вглубь РФ. Обе-
щания Киева не использовать запад-
ное вооружение для таких атак прежде 
было одним из условий военных по-
ставок ВСУ.

В итоге на пресс-конференции 
об этом не объявили, хотя Блинкен 

и признал, что эта тема действитель-
но обсуждалась. Тем не менее сейчас, 
как он сам заметил, этот вопрос дол-
жен обсудить с главой Белого дома 
Джо Байденом.

Примечательно, что ранее в СМИ 
появлялась информация, что в Шта-
тах есть некие разногласия по этому 
вопросу. В частности, Пентагон и раз-
ведка предостерегают от использова-
ния дальнобойного оружия для нане-
сения ударов вглубь территории РФ, 
Госдеп же более восприимчив к подоб-
ным просьбам Киева. Впрочем, под ко-
нец 11 сентября издание The Guardian 
сообщило: Великобритания приняла 
решение снять запрет на такие атаки, 
а США намекнули украинской сторо-
не, что собираются это сделать. Прои-
зойдёт ли это в пятницу, когда Байден 
должен встретиться с премьером Со-
единённого Королевства Киром Стар-
мером, неизвестно, но очевидно, что 
именно этот вопрос будет на повест-
ке их переговоров.

Официальный представитель Крем-
ля Дмитрий Песков допустил, что, ско-
рее всего, эти решения уже приняты, 
но западные страны пытаются не по-
казывать собственную вовлечённость 
в конфликт. «В настоящий момент 
в СМИ просто ведётся такая кампа-
ния информационная по формализа-
ции уже принятого решения», — под-
черкнул он.

Интересно, что Запад якобы из-
менил свою позицию из-за поставок 
иранских баллистических 
ракет РФ. 
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Зарыли вклад
Бизнес накопил на депозитах почти 32 трлн рублей

Ольга Анасьева

Б изнес активно наращивает средства 
на вкладах в банках, выяснили «Из-

вестия». Объём денег на рублёвых депо-
зитах юрлиц в июле подскочил на треть 
по сравнению с тем же периодом про-
шлого года, почти достигнув 32 трлн ру-
блей, следует из статистики ЦБ. Это ре-
кордный прирост как минимум с 2012-го. 
Причина — в привлекательных ставках 
до 16–18%. То есть вложение средств 
в этот инструмент выгоднее, чем инве-
стиции в развитие производства — хотя 
и они в России всё же растут (почти на 11% 
в первом полугодии). Но именно на рас-
ширении выпуска сейчас было бы раз-
умнее сконцентрироваться предприяти-
ям, ведь спрос в России и так превышает 
предложение. И в том числе поэтому 
в стране растёт инфляция. Как склон-
ность к накоплению у бизнеса влияет 
на экономику и отразится ли динами-
ка на решении ЦБ по ключевой ставке 
13 сентября — в материале «Известий».

На фоне высоких ставок объём 
средств юрлиц (за исключением ИП) 
на депозитах в нацвалюте увеличился 
на 34% — до 31,7 трлн рублей по итогам 
июля 2024-го, следует из наиболее све-
жих данных ЦБ. Это самый большой при-
рост за всё время ведения статистики 
с 2012-го. «Известия» направили запрос 
в регулятор.

Если суммировать объём депози-
тов бизнеса в рублях и в иностранной 
валюте, то цифра будет ещё больше — 
39,3 трлн рублей. Однако на второй по-
казатель в значительной степени влияет 
изменение курса, поэтому его колеба-
ния менее показательны.

Спрос бизнеса на депозиты под-
тверждают данные крупней-
ших кредитных организаций. 

Туда — не обратно
В стране возникла нехватка вагонов для доставки грузов с Дальнего Востока

Владимир Гаврилов

В России образовалась нехватка ваго-
нов и фитинговых платформ для до-

ставки грузов с Дальнего Востока, вы-
яснили «Известия». В логистических 
компаниях утверждают, что именно 
из-за этого стоимость доставки подня-
лась уже на 20%. Причина — троекратный 
рост транзита товаров из Китая в Европу 
по российским железным дорогам и в от-
ечественных вагонах. Это влияет и на ж/д 
доставку грузов в РФ: в сентябре средний 
срок увеличился вдвое, до 30 дней, что 
сказывается на поставках потребитель-
ских товаров. В РЖД сообщили: пробле-
ма решается за счёт использования полу-
вагонов, освобождающихся из-под угля.

В логистических компаниях рас-
сказали «Известиям» о сложившемся 
дисбалансе подвижного состава и ва-

гонов на железных дорогах Дальнево-
сточного региона и южного направле-
ния. По данным транспортной группы 
FESCO, на Восточном полигоне и по-
гранпереходах на границе с Казахста-
ном наблюдается дефицит порожних 
платформ под погрузку контейнеров. 
Эту же информацию подтвердил руко-
водитель направления международных 
автоперевозок Noytech Supply Chain 
Solutions Иван Захарченко.

— На Дальнем Востоке наблюдается 
острый дефицит платформ, — сказал 
он. — Заторы отражаются на росте ста-
вок на доставку. В сентябре он соста-
вил на автотранспорте уже 5% к уровню 
августа, при этом перевозчики не пре-
доставляют размер ставок на весь ме-
сяц. Есть риск их увеличения в течение 
сентября на дополнитель-
ные 5–7%.

Сообщение из правил
В РФ растёт спрос на сим-карты зарубежных операторов

Валерий Кодачигов

Р оссияне начали скупать сим-карты 
зарубежных операторов, узнали 

«Известия». Причина — проблемы 
с авторизацией в сервисах Google 
с отечественных мобильных номе-
ров. В июле держателями таких карт 
были 850 тыс. человек, а к началу сен-
тября — уже около 1 млн. С этих симок 
не выходят в мобильный интернет 
и не делают звонки — на них прихо-
дят только СМС с разного рода кода-
ми доступа. Карты используются для 

авторизации и на других ушедших 
из РФ сервисах, а также для досту-
па к банковским сервисам, объясня-
ют эксперты. При этом они отмечают: 
после покупки симки пользователь 
может быть заблокирован, посколь-
ку пассивный приём СМС не относит-
ся к необходимым условиям активно-
сти абонента.

О том, что в России растёт спрос 
на сим-карты зарубежных опера-
торов, «Известиям» рассказали 
в Mobile Research Group. К началу 
сентября в нашей стране использо-

валось около 1 млн таких симок, тог-
да как в июле — около 850 тыс., а год 
назад в отечественных сотовых се-
тях было зарегистрировано чуть бо-
лее 600 тыс. таких подключений, от-
метил ведущий аналитик компании 
Эльдар Муртазин.

Причиной роста эксперт указы-
вает блокировки зарубежных ин-
тернет-сервисов, часть из которых 
самостоятельно отказалась от об-
служивания российских пользовате-
лей: среди них — ChatGPT, 
Sony, Netflix и другие. 

МНЕНИЯ
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Карьерный показ
Матвиенко открыла женский форум в Чечне

Алёна Нефёдова

К арьерные возможности для жен-
щин в России становятся доступ-

нее — и в бизнесе, и в политике всё 
больше представительниц прекрасного 
пола. Об этом рассказали парламента-
рии и эксперты, опрошенные «Известия-
ми» по случаю открытия всероссийско-
го форума «Женские инициативы: время 
действовать». Местом проведения ме-
роприятия стала столица Чечни город 
Грозный. По оценкам сенаторов, этот вы-
бор был сделан неслучайно, поскольку, 
с одной стороны, женщины Кавказа — 
хранительницы семейного очага и ду-
ховно-нравственных ценностей, а с дру-
гой — успешно развивают карьеру даже 
на постах чиновников. Кто приехал на от-
крытие форума и в каких регионах Рос-
сии женщины добиваются особых успе-
хов — в материале «Известий».

В Чечне 11 сентября стартовал все-
российский женский форум «Жен-
ские инициативы: время действовать». 
На протяжении трёх дней в Грозном бу-
дут обсуждать способы и форматы рас-
ширения участия представительниц 
прекрасного пола во всех сферах обще-
ственной жизни и экономике. Итогом 
мероприятия станут подписание хар-
тии «за возрождение, сохранение, защи-
ту традиционных ценностей, а также ор-
ганизация дискуссионных площадок», 
рассказали «Известиям» организаторы.

На открытие в первый день рабо-
ты форума приехала и одна из глав-
ных женщин российской политики — 
председатель Совфеда Валентина 
Матвиенко. На госслужбе она прора-
ботала большую часть жизни: в пра-
вительстве, по дипломатической ли-
нии, а также восемь лет возглавляла 
Санкт-Петербург. Сейчас Матвиенко — 
третий человек в государственной ие-
рархии РФ. И, по многим опросам, са-
мая узнаваемая женщина в политике.

— То, что это мероприятие проходит 
именно в Чеченской Республике, неслу-

чайно. Потому что именно в традици-
ях чеченского народа исключительно 
уважительное отношение к женщинам. 
В чеченском обществе хранят и свято 
чтут семейные традиции. Женщины 
Чеченской Республики как раз и явля-
ются хранителями этих духовно-нрав-
ственных ценностей, поэтому мы в пра-
вильном месте, — сказала она на встрече 
с главой региона Рамзаном Кадыровым.

Помимо этого проведение форума 
в Чечне позволит разрушить стерео-
типы о женщинах на Кавказе, которые 
на самом деле успешно занимаются по-
строением карьеры и реализуют себя 
в семье, считает сенатор, глава Всемир-
ной федерации русскоговорящих жен-
щин Елена Афанасьева. По её словам, 
они уже сейчас особенно востребованы 
в политике, поскольку могут посмотреть 
на проблемы урегулирования междуна-
родных конфликтов с другой перспекти-

вы. При этом можно смело сказать, что 
с каждым годом их становится всё боль-
ше на разных уровнях власти.

— Однако РФ  — большая страна. 
И женщины разные. Да, в основном 
женщины настроены на построение 
семейных отношений и реализацию 
своего «я» в семье. Но многие из них хо-
тят развиваться и в карьере, посколь-
ку это тоже важное желание. И сегодня 
в РФ для каждой есть такие возможно-
сти. Но также надо думать и о тех, у кого 
просто не осталось выбора: не сложи-
лись семейные отношения, нет возмож-
ности иметь детей, и человек сориенти-
рован на другое. Они тоже не должны 
сталкиваться с препятствиями в само-
реализации по гендерному признаку, — 
сказала «Известиям» парламентарий.

К слову, инициатором проведения 
форума выступила дочь главы респу-
блики — первый заместитель руково-
дителя администрации главы и пра-
вительства Чеченской Республики 
Хадижат Кадырова. Мероприятие про-
ходит под эгидой Года семьи и в пред-
дверии Дня чеченской женщины (отме-

чается в третье воскресенье сентября). 
Отдельно Валентина Матвиенко на-
помнила: форум в Грозном проводит-
ся накануне ещё одного важного для 
дам события — Евразийского женского 
форума, который считается крупней-
шей международной площадкой, объ-
единяющей женщин-лидеров со всех 
континентов планеты. Туда приедут 
представители более 100 стран мира. 
18–20 сентября в Санкт-Петербурге 
он пройдёт в четвёртый раз.

— Сегодня, когда мир сталкивается 
с новыми вызовами, развитие женской 
повестки в России приобретает не про-
сто важность, а стратегическое значе-
ние. Это не только вопрос справедливо-
сти, но и ключ к социальному прогрессу 
и экономическому подъёму страны. 
Миссия форума — объединить жен-
щин вокруг таких важных и актуаль-
ных тем, как семья, здоровье общества 
и помощь Родине, — сказала «Извести-
ям» член совета Евразийского женского 
форума, проректор мастерской управ-
ления «Сенеж» Мария Афонина.

Для Валентины Матвиенко поезд-
ка в Чечню стала первым визитом в ре-
спублику за 12 лет. При этом спикер 
парламента высоко оценила измене-
ния в регионе. В частности, рост ма-
лого и среднего бизнеса, создание ин-
вестиционных, инфраструктурных 
и социально значимых проектов.

— Я много езжу по стране, бываю 
в разных городах и поверьте, сегод-
ня столица Чечни — это совершенно 
точно один из самых красивых, ком-
фортных, безопасных, обустроенных 
городов России. Чистый, светлый, ухо-
женный, с прекрасной архитектурой! 
Всё сделано с душой и с большим вку-
сом,— сказала Валентина Матвиенко.

Отдельно спикер Совфеда побла-
годарила главу республики за тёплый 
и радушный приём, который про-
шёл в лучших чеченских традициях, 
и вручила Рамзану Кадырову благо-
дарность председателя верхней пала-
ты российского парламента за много-
летний добросовестный труд. В этот 
же день руководитель региона также 
вручил Матвиенко высшую награду 
республики — орден Кадырова. Поми-
мо участия в форуме парламентарий 
посетила площадку строительства об-
щеобразовательной школы на 2,5 тыс. 
мест. Это один из крупнейших на Юге 
России социальных объектов, он воз-
водится в рамках госпрограммы «Раз-
витие образования».

Держать ресурс
Зачем Путин предложил ограничить экспорт стратегического сырья

Новости  

Представительские заходы
Восточный Тимор предложил открыть посольство РФ

Анастасия Костина

Восточный Тимор предлагает открыть 
посольство Российской Федерации, 

заявили «Известиям» в представитель-
стве РФ в Индонезии. Вопрос обсуж-
дался в том числе на встрече главы МИД 
России Сергея Лаврова с восточноти-
морским коллегой на полях меропри-
ятий в Лаосе по линии АСЕАН в июле. 
Скорее всего, решение будет принято 
уже после вступления Восточного Ти-
мора в организацию. Это укрепит со-
трудничество между странами, которое 
для России может быть выгодно с эко-
номической точки зрения. Однако США, 
стремясь укрепиться в Азиатско-Тихо-
океанском регионе в том числе за счёт 
стран АСЕАН, будут препятствовать лю-
бым экономическим связям Дили с Мо-
сквой, предупреждают эксперты.

В связи с необходимостью налажи-
вать новые связи на фоне колоссаль-
ного санкционного давления Россия 
развивает сотрудничество в Азиат-
ско-Тихоокеанском регионе. Поми-
мо Китая и Северной Кореи РФ также 
активно взаимодействует со страна-
ми, в той или иной форме связанны-
ми с АСЕАН. Лишнее тому подтвержде-
ние — заинтересованность со стороны 
небольшого, но очень перспективно-
го Восточного Тимора (Демократиче-
ская Республика Восточный Тимор; 
по терминологии ООН название стра-
ны звучит как Тимор-Лешти, иногда 
Тимор-Лесте). В частности, руковод-
ство страны предлагало открыть по-
сольство РФ в республике, рассказали 
«Известиям» в представительстве Рос-
сии в Индонезии, которое в том числе 
отвечает и за дипотношения с Восточ-
ным Тимором.

— От восточнотиморских партнё-
ров действительно поступало такое 
предложение, в том числе в ходе встре-
чи Сергея Лаврова с министром ино-
странных дел и сотрудничества Демо-
кратической Республики Восточный 
Тимор Бендиту Фрейташем на полях 
асеаноцентричных мероприятий в Ла-

осе в июле этого года, — сказали в пред-
ставительстве РФ.

Глава российского внешнеполити-
ческого ведомства находился с визи-
том в Лаосе с 25 по 27 июля. Министр 
принял участие в заседаниях глав МИ-
Дов в формате Россия — АСЕАН, Вос-
точноазиатского саммита и Региональ-
ного форума АСЕАН по безопасности. 
При этом пока рано говорить о ско-
ром открытии представительства РФ 
в Восточном Тиморе — вопрос всё ещё 
на уровне обсуждения и требует дли-
тельной проработки.

— Вероятнее всего, его дальнейшее 
обсуждение будет включено в по-
вестку дня уже после полноформат-
ного вступления Восточного Тимора 
в АСЕАН, учитывая тот факт, что Рос-
сия традиционно имеет дипломати-
ческие представительства во всех 
странах, входящих в ассоциацию, — 
уточнили в посольстве.

Восточный Тимор взаимодейству-
ет с АСЕАН пока как наблюдатель, 
но при этом члены организации уже 
согласовали будущее членство стра-
ны. На саммите в ноябре 2022 года, 
прошедшем в Камбодже, республи-
ка также получила статус кандидата 
на вступление. В феврале 2024-го ген-
сек АСЕАН Као Ким Хорн подчеркнул: 
Восточный Тимор станет последней 

страной, которая присоединится к ор-
ганизации по географическому при-
знаку. Это, кстати, одно из условий пол-
ноправного членства. На следующем 
саммите, уже в Индонезии, члены АСЕ-
АН даже согласовали дорожную карту 
вступления Тимора-Лешти.

Участие новоиспечённого наблюда-
теля в главном событии внутри орга-
низации весьма показательно с точки 
зрения стремления АСЕАН наращивать 
вес на мировой арене, пусть и неболь-
шими шагами. Таким образом, Восточ-
ный Тимор примкнёт к Брунею, Вьет-
наму, Индонезии, Камбодже, Лаосу, 
Малайзии, Мьянме, Сингапуру, Таи-
ланду и Филиппинам, однако о сро-
ках вступления говорить пока рано. Ве-
роятно, ясность внесёт предстоящий 
саммит организации, который прой-
дёт в Лаосе в октябре.

В октябре же планируются встре-
чи на высшем уровне с диалоговыми 
партнёрами АСЕАН, то есть, напри-
мер, с российской стороной. Такой 
же статус ещё у восьми стран, многие 
из которых представляют откровен-
но полярные геополитические центры, 
например США и Китай, а также ЕС. Го-
сударства в равной степени заинтере-
сованы во взаимодействии с АСЕАН, 
причём как в целом с организацией, 
так и с отдельными её членами.

 

Семён Бойков, Альберт Калашян

В ладимир Путин предложил поду-
мать над «определёнными ограни-

чениями» поставок никеля, урана, тита-
на и других позиций на внешний рынок. 
Российский лидер при этом подчеркнул, 
что это не должно идти во вред нашей 
стране. Об этом он заявил на совещании 
правительства, прошедшем 11 сентября. 
В экспертном сообществе полагают: 
подобные меры помогли бы, во-первых, 
лучше обеспечить внутренний рынок, 
а во-вторых, перестроить поставки сы-
рья из недружественных стран в дру-
жественные. Кроме того, на совещании 
обсуждались вопросы социально-эко-
номического развития — итоги реализа-
ции индивидуальных программ в реги-
онах, ситуация вокруг северного завоза 
и успехи в импортозамещении.

Владимир Путин провёл по виде-
освязи совещание правительства. 
Центральной темой встречи стали 
итоги реализации индивидуальных 
программ развития регионов, запу-
щенных в 2020 году по поручению гла-
вы государства. В течение четырёх лет 
они реализовывались в Адыгее, Алтай-
ском крае, Калмыкии, Карелии, Кур-
ганской области, Марий Эл, Псковской 
области, Республике Алтай, Туве и Чу-
вашии. Их основными целями стали 
создание условий для опережающего 
социально-экономического развития, 
снижение безработицы и уровня бед-
ности, а также улучшение показателей 
по темпам роста инвестиций в основ-
ной капитал и реального среднедуше-
вого денежного дохода населения.

— Создано 15 тыс. рабочих мест — 
это 98% от плана, привлечено 111 млрд 
рублей инвестиций — на треть боль-
ше, чем предполагалось изначально. 
Показатели бедности, безработицы 
в среднем по десятке регионов снижа-
ются в два раза быстрее, чем в среднем 
по стране. Чтобы поддержать взятую 
динамику, вы поручили продлить инди-
видуальные программы до 2030 года, — 
заявил на заседании глава Минэконом-
развития РФ Максим Решетников.

Российское правительство намерено 
развить успех. По словам министра, вла-
сти уже сформировали проекты новых 
программ. Кабмин, в частности, рассчи-
тывает, что проекты принесут регионам 
300 млрд рублей инвестиций и создадут 
дополнительные 18 тыс. рабочих мест. 
Производительность труда сможет ра-
сти в полтора раза быстрее, чем в сред-
нем по стране, отметил Решетников.

В ближайшие годы правительство 
сконцентрирует свою работу на сня-
тии инфраструктурных ограничений 

для особых экономических зон, про-
мышленных и индустриальных пар-
ков. На реализацию программ на 2025 
и 2026 годы в федеральном бюджете за-
резервировано по 10 млрд рублей.

Зампред комитета Совфеда по феде-
ративному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера Анатолий Широков счи-
тает, что реализация индивидуальных 
программ существенно помогала реги-
онам в создании прорывных проектов, 
которые становились якорными для 
развития целого комплекса отраслей.

— Я видел это в Туве, этот же эф-
фект наблюдался в Калмыкии. Реше-
ние о продлении действия таких про-

грамм — это абсолютно верный вектор 
в движении к выравниванию социаль-
но-экономического положения регио-
нов Российской Федерации, — заявил 
он «Известиям».

Политик полагает: при условии 
сохранения количества регионов — 
участников программы ежегодные вы-
платы в их адрес могли бы быть увели-
чены с 1 до 2 млрд рублей.

— Перечень из этих десяти регионов 
был создан неслучайно. Сегодня, ког-
да в целом социально-экономическая 
ситуация в стране стабильная, несмо-
тря на все санкции и СВО, я думаю, что 
увеличение количества этих регионов 
не имеет смысла, — добавил сенатор.

Китайский ход

Екатерина Заклязьминская

Эксперт ИКСА РАН

М инистр иностранных дел КНР Ван 
И с 11 сентября находится с офици-

альным двухдневным визитом в Санкт-
Петербурге. Основная цель поездки — 
встреча с представителями стран БРИКС, 
занимающимися вопросами безопас-
ности. Также участники обсудят нюан-
сы подготовки к предстоящему саммиту 
объединения, который пройдёт в Каза-
ни с 22 по 24 октября. «БРИКС является 
приоритетным направлением в нашей 
внешней политике. Мы поддерживаем 
председательство России. И мы будем 
способствовать дальнейшей консоли-
дации стран группы, с тем чтобы обеспе-
чить результативное проведение самми-
та лидеров государств БРИКС», — сказал, 
в частности, Ван И.

Стороны затронут вопросы меж-
дународной безопасности, а также ре-
гиональные проблемы. Вполне веро-
ятно, что Китай, Индия и Бразилия 
будут настаивать на проведении но-
вой конференции для урегулирова-
ния украинского конфликта. Страны 
глобального Юга в целом не заинтере-
сованы в продолжении этого кризиса, 
поскольку он нарушил многие логи-
стические цепочки и создал для неко-
торых государств серьёзные пробле-
мы экономического характера. Кроме 
того, из-за вторичных санкций сотруд-
ничество того же Китая с РФ не может 
развиваться в полной мере (здесь речь 
идёт, например, о проблемах в банков-
ской сфере).

КНР в целом воспринимается 
на международной площадке как стра-
на, которая теоретически способна сы-
грать ключевую роль в урегулирова-
нии украинского кризиса. Пекин имеет 
тесные отношения с Москвой, но при 
этом не прерывал диалога с Киевом. 
Не исключено, что Ван И прибыл в РФ 
и для того, чтобы обсудить возможную 
встречу лидеров России и Китая в Ка-
зани, на которой опять же вопросы без-
опасности и украинская повестка мо-
гут оказаться в центре внимания.

Стоит отметить, что Пекин вопро-
сам безопасности сейчас уделяет осо-
бое внимание. И это, разумеется, свя-
зано не только с украинским кризисом, 
а в целом со сложной и взрывоопасной 
ситуацией во многих уголках мира. 
Непростая обстановка вокруг Тайваня 
и территориальные споры с ближай-
шими странами (например, Филиппи-
нами), напряжение на Корейском по-
луострове и активизация США в АТР 
(к примеру, вопрос размещения Шта-
тами ракет средней дальности назем-
ного базирования в Японии) застав-
ляют Китай рассматривать разные 
сценарии и регулярно сверять часы 
с партнёрами, среди которых особое 
место занимает как раз Россия.

Интересно, что КНР параллель-
но активно обсуждает вопросы без-
опасности и со странами, с которы-
ми у неё складываются напряжённые 
или как минимум непростые отно-
шения. С 12 по 14 сентября в Пекине 
пройдёт Сяншаньский форум, посвя-
щённый этой теме. На него приглаше-
ны около 500 экспертов и представи-
телей военных ведомств более чем 
из 90 стран. Со стороны США прибудет 
заместитель помощника главы Пента-
гона Майкл Чейз, который в том числе 
стал одним из наиболее высокопостав-
ленных американских чиновников, по-
сетивших остров Тайвань в послед-
ние годы. Он курирует китайское, 
монгольское и тайваньское направле-
ния. Однозначно КНР намерена в оче-
редной раз обсудить с американской 
стороной тайваньский вопрос. Кроме 
того, с делегацией из США может быть 

затронут и украинский кризис. Сто-
ит отметить, что конфликт в Европе 
был на повестке августовской встречи 
председателя КНР Си Цзиньпина и со-
ветника президента США по нацио-
нальной безопасности Джейка Салли-
вана, но прогресса достичь не удалось.

В ближайшее время ожидаются ви-
зиты европейских политиков в Китай. 
В частности, в КНР должен прибыть 
премьер-министр Испании Педро Сан-
чес, которого примет китайский лидер. 
А вот премьер-министр Ли Цян встре-
тится с главой норвежского правитель-
ства Йонасом Гаром Стёре. Безуслов-
но, Норвегию, которая не входит в ЕС, 
сложно назвать ключевым игроком 
в области безопасности. В принципе 
то же самое можно сказать и об Испа-
нии. Однако обе страны — члены НАТО, 
которые в целом не имеют с Пекином 
жёстких противоречий и, таким обра-
зом, могут донести китайскую пози-
цию по тем или иным чувствительным 
вопросам до своих союзников.

КНР сейчас пытается убедить Ев-
ропу следовать национальным инте-
ресам, а не действовать в угоду Ва-
шингтону. В случае налаживания 
взаимопонимания между европей-
скими державами и Китаем появят-
ся шансы достичь прогресса и в укра-
инском конфликте. При этом в целом 
Евросоюз — стратегический партнёр 
Пекина не только из-за значительно-
го объёма товарооборота (за первые 
семь месяцев 2024 года торговля Ки-
тая с ЕС составила около $450 млрд), 
но и из-за потенциала двустороннего 
сотрудничества по приоритетным для 
КНР направлениям. В частности, аме-
риканский рынок технологий для ре-
спублики наглухо закрыт, а с Европой 
ещё можно вести диалог.
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Не теряя берегов
Какие задачи отрабатываются на манёврах «Океан-2024»

Роман Крецул, Владимир Матвеев

В среду в рамках стратегического уче-
ния «Океан-2024» задачи по пред-

назначению выполняли береговые ра-
кетные войска флотов. Одно из таких 
подразделений высадилось с больших 
десантных кораблей Тихоокеанского 
флота на Чукотском полуострове. Это 
очень сложный элемент боевой под-
готовки, и он необходим для прикры-
тия Севморпути в этом регионе, отме-
чают эксперты. Одновременно атомные 
подводные лодки и корабли Северно-
го флота отработали поиск субмарин 
условного противника с выполнением 
практических стрельб.

Подразделения берегового ракет-
ного полка войск и сил на северо-вос-
токе России были переброшены с Кам-
чатки морем на больших десантных 
кораблях Тихоокеанского флота на по-
бережье Чукотского полуострова, со-
общили в среду в военном ведомстве. 
После десантирования они совершили 
марши в позиционные районы, отрабо-
тав в это время организацию походно-
го охранения. В назначенном районе 
ракетчики заняли позиции для веде-
ния наблюдения за надводной обста-
новкой. Технические подразделения 
провели подготовку ракет для огне-
вого дивизиона.

— Высаживаться на Чукотский по-
луостров подразделения береговых 
ракетных войск начали относитель-
но недавно, — рассказал «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Болтен-
ков. — Выполнение там боевых задач — 
каждый раз достаточно большая про-
блема, связанная как с переброской 
войск из Петропавловска-Камчатско-
го, так и с тем, что на Чукотке сложно 
жить, в частности там очень непростые 
погодные условия. Это непростая зада-
ча в плане логистики, развёртывания 
войск и в плане выживания.

Однако такие переброски сил от-
рабатывать необходимо, отметил экс-
перт: северо-восточный проход Сев-
морпути идёт как раз вокруг Чукотки. 
И если агрессор начнёт прорываться 
в этом регионе, его нужно будет встре-
чать ракетами «Оникс» комплексов 
«Бастион».

Манёвры береговых ракетных под-
разделений проходят и на других 
флотах. На Балтике военнослужащие 
Балтийской военно-морской базы от-
работали уничтожение кораблей ус-
ловного противника и нанесение уда-
ров по критически важным береговым 
объектам комплексами «Бастион». Они 
провели электронные пуски противо-
корабельных ракет «Оникс» по услов-
ным целям.

«Мобильные пусковые установки, 
совершив марш, были с ходу развёр-
нуты в указанном районе с заранее 
оборудованными позициями. В со-

ответствии с полученными указани-
ями ракетчики нанесли удары по от-
ряду кораблей условного противника, 
в роли которых выступили боевые ко-
рабли флота, выполняющие задачи 
в море, а затем скрытно сменили ог-
невую позицию», — говорится в сооб-
щении Минобороны.

После смены позиции и перезаряд-
ки пусковых установок расчётам «Ба-
стионов» были назначены новые цели.

На Северном флоте учебно-боевые 
задачи отработал дивизион ракетной 
бригады Кольской флотилии разно-
родных сил. Подразделение развер-
нуло пусковые установки в позицион-
ном районе на побережье Баренцева 
моря. Личный состав дивизиона при-
ступил к подготовке комплексов «Ба-
стион» к ведению стрельбы по надво-
дным целям.

В течение ближайшего времени 
разнородные силы Северного флота 
отработают задачи организации вза-
имодействия, проверят готовность 
личного состава к действиям по вне-
запным вводным и приступят к выпол-
нению учебно-боевых упражнений 
с фактическим применением оружия.

Кроме того, тренировки прове-
ли расчёты береговых ракетных ком-
плексов «Бастион» Северного флота, 
базирующиеся на острове Котельный 
архипелага Новосибирские острова. 
Они отработали учебно-боевые зада-
чи по уничтожению надводных целей 
условного противника в Арктической 
зоне России. Роль условного против-
ника выполнял отряд боевых кора-
блей Северного флота, возглавляемый 
большим противолодочным кораблём 
«Вице-адмирал Кулаков». По условиям 
учения противник пытался нарушить 
морские коммуникации и готовился 
к нанесению ракетного удара по берего-
вой инфраструктуре Северного флота 
на архипелаге Новосибирские острова.

Ракетные войска играют ключе-
вую роль в защите российского побе-
режья, рассказал «Известиям» воен-
ный эксперт капитан 1 ранга Василий 
Дандыкин.

— Береговые ракетные войска осна-
щены комплексами «Бастион» и «Бал», — 
пояснил он. — Один стреляет на 500 км, 
другой где-то на 260. Такие подразде-
ления есть на всех флотах, они разме-
щены в том числе на Новосибирских 
островах, на Курильских островах. 
Это очень серьёзное средство против 
кораблей и не только. Сейчас Черно-
морский флот стреляет такими раке-
тами вглубь Украины. В случае напа-
дения на российское побережье эти 
комплексы должны стать важнейшим 
элементом обороны и уничтожать де-
сант, который попытается высадить-
ся. Они незаменимы при ударах по ко-
раблям и по береговой линии.

В среду разнородные силы Север-
ного флота приступили к поиску под-
водных лодок условного противника 
в акватории Баренцева моря.

Этот эпизод учения разыгрывает-
ся в двухстороннем формате. В нём 
задействованы две корабельные по-
исково-ударные группы, в составе ко-
торых большой противолодочный ко-
рабль «Адмирал Левченко» и малые 
противолодочные корабли «Брест» 
и «Снежногорск». Задействованы так-
же многоцелевые атомные подводные 
лодки, противолодочные самолёты Ту-
142, противолодочные самолёты Ил-
38 и корабельные противолодочные 
вертолёты Ка-27ПЛ.

«Противолодочные силы Северного 
флота во взаимодействии с противо-
лодочной авиацией и атомным подво-
дным ракетным крейсером приступи-
ли к проверке отсутствия слежения 
за силами флота и поиску подводных 
лодок условного противника. На даль-
них рубежах действовали дальние са-
молёты Ту-142 и Ил-38». 

Держать ресурс
Зачем Путин предложил ограничить экспорт стратегического сырья
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Пристрелянный «Воробей»
Создан FPV-дрон на отечественной компонентной базе

Владимир Матвеев, Богдан Степовой

Российским специалистам удалось 
создать дрон-камикадзе «Воробей», 

выполненный на отечественной ком-
понентной базе. БПЛА несёт полезную 
нагрузку до 2 кг и может действовать 
на удалении до 5 км от базовой станции 
управления. Эксперты отмечают важ-
ность импортозамещения в производ-
стве самого востребованного на фрон-
те типа дронов.

БПЛА «Воробей» — это FPV-дрон (об-
разовано от слов First Person View — по-
лёт от первого лица), который управ-
ляется оператором, получающим 
в режиме реального времени видео-
картинку с камеры беспилотника.

— БПЛА собран из российских ком-
плектующих — это его главная отли-
чительная особенность. Российская 
компонентная база стала появлять-
ся после начала СВО, и её стратегиче-
ски важно использовать, чтобы не за-
висеть от иностранных поставщиков. 
В России сейчас могут делать моторы, 
регуляторы оборотов, полётные кон-
троллеры, видеопередатчики и другие 
составляющие, — рассказал «Извести-
ям» начальник лаборатории робото-
техники военного инновационного 

технополиса «Эра» и разработчик дро-
на Андрей Воробьёв.

По его словам, главные фишки 
БПЛА — три частоты диапазона управ-
ления, внедрение технического зре-
ния с элементами искусственного ин-
теллекта.

Дрон «Воробей» изначально ориен-
тирован на военное применение.

— БПЛА может нести полезную на-
грузку до 2 кг, — уточнил Алексей Во-
робьёв. — В первую очередь его плани-
руется использовать как камикадзе. 
Также дрон предполагает установку 
различных систем сбросов боепри-
пасов, в том числе и отпечатанных 
на 3D-принтере. Это поможет доосна-
щать его необходимым оборудовани-
ем непосредственно в войсках.

Дальность полёта — пока до 5 км при 
полной нагрузке.

— В воздухе FPV-дрон в зависимости 
от ёмкости аккумуляторной батареи 
может находиться до восьми–десяти 
минут, — отметил разработчик. — Аппа-
раты сейчас на испытаниях, после чего 
их отдадут на тестирование нашим ре-
бятам в войска. Наша промышленность 
готова к массовому производству.

В перспективе появление более мощ-
ной — восьмивинтовой версии «Воробья».

Дроны с характеристиками «Воро-
бья» наиболее востребованы в зоне 
СВО — они решают множество задач 
непосредственно на передовой, рас-
сказал «Известиям» военный эксперт 
Юрий Лямин.

— БПЛА по своим возможностям стан-
дартный, должен стать рабочей лошад-
кой, — отметил Юрий Лямин. — Не секрет, 
что сейчас комплектующие для таких 
дронов закупаются за границей. В этой 
истории самое важное, что мы должны 
получить дрон на отечественной ком-
понентной базе. Мы становимся неза-
висимыми от заграничных поставок, 
на которые сильно влияют политиче-
ские расклады. Армия не должна зави-
сеть от поставок из других стран. Появ-
ление своих комплектующих важно для 
развития всего промышленного секто-
ра, связанного с дронами. Только освоив 
достаточно простые компоненты, отра-
ботав технологии, получив обученный 
персонал, можно приступать к работе 
над более сложными изделиями.

Военный технополис был создан 
не так давно, но при правильном век-
торе развития должен серьёзно повли-
ять на формирование систем воору-
жения и другой военной продукции 
в стране, отметил эксперт.

— Он может создать дополнитель-
ную конкуренцию внутри нашего 
ОПК, — считает Лямин. — И это важ-
но. Большие организации ОПК часто 
бывают неповоротливы, подвержены 
инерции. Хотелось бы, чтобы технопо-
лис дал свежий взгляд на решение тех 
или иных проблем.

Дрон «Воробей» — это лишь одно 
из изделий, которое было создано 
в технополисе. 

  

Кроме того, на заседании прави-
тельства обсуждалась и реализация 
положений закона о северном завозе, 
начатая в 21 регионе России. Северный 
завоз — комплекс ежегодных меро-
приятий по обеспечению территорий 
Крайнего Севера, Сибири, Дальнего 
Востока и европейской части России 
основными жизненно важными това-
рами (прежде всего продовольстви-
ем и нефтепродуктами) в преддве-
рии зимнего сезона. По словам главы 
Минвостокразвития Алексея Чекун-
кова, в труднодоступные регионы Рос-
сии было привезено 2,9 млн т товаров. 
Он подчеркнул, что угрозы срыва сро-
ков поставки нет.

— Теперь план северного завоза со-
ставляется на три года. Запланиро-
ванный объём северного завоза на те-
кущий год — 4 млн т, из которых 85% 
приходится на грузы жизнеобеспе-
чения, топливные энергетические 
ресурсы, продукты, лекарства и 15% 

— на грузы для государственных и му-
ниципальных нужд. В основном строи-
тельные материалы, — отметил он.

К слову, годовой план по северному 
завозу выполнен почти на 73%, а испол-
нение плана завоза на январь–август 
составляет 103,5%.

Помимо обсуждения вопросов ре-
гионального развития на заседании 
подвели промежуточные итоги импор-

тозамещения, запущенного десять лет 
назад. В центре внимания, в частности, 
оказалось сельское хозяйство. Про-
фильный министр Дмитрий Патрушев 
сообщил: с 2014 года сельхозпроизвод-
ство в России выросло на 33%, произ-
водство скота и птицы — на 35, на 13% 
вырос выпуск молока. За десять лет 
России удалось стать лидером в Евро-
пе по производству индейки, а также 
совершить прорыв в сфере виноделия 
и объёмах вылова рыбы.

Российский президент на совеща-
нии призвал подумать об ограниче-
нии экспорта стратегического сырья, 
такого как уран или титан. При этом 
он подчеркнул, что это должно быть 
«не во вред себе».

— В некоторых странах создаются 
стратегические запасы, ещё кое-какие 
меры принимаются, — заявил прези-
дент. — В целом если это нам вредить 
не будет, то можно было бы подумать — 
я не говорю, что завтра нужно это сде-
лать, — подумать и над определёнными 
ограничениями поставок на внешний 
рынок не только тех товаров, которые 
я назвал, но и некоторых других.

Стоит отметить, что Россия оста-
ётся лидером по запасу некоторых 
стратегических видов сырья. Напри-
мер, на РФ приходится 22% мировых 
запасов газа, 23% золота, 55% алмазов. 
Директор Центра конъюнктурных ис-
следований Высшей школы экономи-
ки Георгий Остапкович считает, что 
в сегодняшней ситуации необходимо 
ограничить экспорт стратегического 
сырья — в первую очередь для обеспе-
чения внутреннего рынка.

— У нас идут рост экономики, струк-
турная перестройка промышленности, 
это перенос труда и капитала из неэф-
фективных отраслей и предприятий 
в эффективные. В этих случаях всег-
да требуются дополнительные ресур-
сы, в том числе стратегические. Учиты-
вая внешнеполитическую ситуацию, 
сочли целесообразным затормозить 
экспортные поставки, а главное — обе-
спечить внутренний рынок, — сказал 
он «Известиям».

По его мнению, Россия в перспек-
тиве может перевести поставки стра-
тегического сырья в дружественные 
страны. К слову, глава Минприро-
ды Александр Козлов высказал идею 
о создании сырьевых альянсов, кото-
рые могли бы дать исключительные 
возможности для регулирования ми-
ровых рынков. Так, Россия с ЮАР кон-
тролируют 80% мировой добычи пла-
тины и палладия, с Китаем — почти 56% 
угля и 84% ванадия. Следует отметить, 
что обе страны входят в БРИКС.
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К примеру, Соединённые Шта-
ты углубляют сотрудничество с Фи-
липпинами, подпитывая террито-
риальные споры Манилы и Пекина 
в Южно-Китайском море, и пытают-
ся заручиться максимальной под-
держкой Вьетнама, на которого рас-
считывают, к слову, и в КНР. Китай 
пока остаётся крупнейшим торговым 
партнёром Вьетнама, однако усиле-
ние связей с Вашингтоном побудило, 
например, лидера КНР Си Цзиньпи-
на лично приехать в Ханой в декабре 
прошлого года — впервые за шесть лет. 
Стоит отметить, что на июльских засе-
даниях АСЕАН стороны представля-
ли самые высокопоставленные дипло-
маты Китая и США — Ван И и Энтони 
Блинкен.

Стремление Вашингтона закре-
питься в регионе может помешать 
расширению сотрудничества России 
со странами АСЕАН, в частности с Вос-
точным Тимором, заметил в беседе 
с «Известиями» старший научный со-
трудник Центра изучения Вьетнама 
и АСЕАН ИКСА РАН Александр Попов.

— Тимор-Лесте — одно из бедней-
ших государств в мире, и все его фи-
нансовые потоки идут через США, 
которые, естественно, будут макси-
мально препятствовать любым эконо-
мическим связям ТЛ с Россией. Вместе 
с тем ТЛ стремится играть и самостоя-
тельную роль на международной аре-
не и в ближайшее время должен стать 
членом АСЕАН, — сказал он. — Нынеш-
ний премьер ТЛ Шанана Гужмао — 

гибкий политик, заинтересованный 
в притоке в страну иностранного ка-
питала, в том числе и российского.

На территории Восточного Ти-
мора находятся, например, крупные 
нефтегазовые месторождения. При 
определённых условиях они могут за-
интересовать российские компании, 
отметил эксперт. В частности, в Ти-
морском море сосредоточено газо-
вое месторождение Баю-Ундан, запа-
сы которого оценивались в $3 млрд, 
но сейчас они уже на исходе, а также 
перспективное Greater Sunrise, чей по-
тенциал $50 млрд.

В стране есть за па сы при род ных 
стро ительных ма те риа лов — ба заль-
тов, из вест ня ков, мраморов, пес ка 
и гра вия, а также из вест ны не боль-
шие ме сто ро ж де ния, например, мед-
ных, зо ло тых, се реб ря ных, мар ган-
це вых руд. Помимо углеводородов 
республика экспортирует в том чис-
ле ко фе, пря но сти, мра мор, сельско-
хозяйственные куль туры (рис, ку ку-
ру за, соя) и фрукты. Россия, со своей 
стороны, могла бы предложить продо-
вольствие, медицинское оборудова-
ние, минеральное сырьё, уголь, сталь, 
сказал «Известиям» заместитель ди-
ректора Центра комплексных евро-
пейских и международных исследо-
ваний НИУ ВШЭ Александр Королёв. 
Пока из налаженных экспортных по-
зиций — этиловый спирт.

— Проблема в том, что рынок Вос-
точного Тимора недостаточно ёмкий. 
Нет необходимой потребности в том 

уровне диверсификации, на который 
Россия может рассчитывать в Юго-
Восточной Азии. Что касается разра-
ботки месторождений, Восточный Ти-
мор не сильно хочет пускать внешних 
игроков — для них это очень сувере-
нитетообразующий и чувствитель-
ный сегмент. Но это вопрос исклю-
чительно политической воли. Если 
на уровне правительств обеих стран 
будет системный диалог, то в целом 
какие-то подвижки могут быть, — за-
ключил эксперт.

Учитывая количество диалоговых 
партнёров АСЕАН, среди которых та-
кие весьма заметные на международ-
ной арене страны, как Индия, Япония 
или Южная Корея — да ещё представ-
ляющие непосредственно АТР, ресур-
сы действующих или потенциальных 
членов организации привлекают всех 
партнёров. Ввиду масштабности эко-
номик тех же США или Китая их ге-
ополитическое противостояние, ве-
роятно, захлестнёт и региональные 
организации.

— США — одни из ключевых тор-
говых и инвестиционных партнё-
ров стран АСЕАН, поэтому, конечно, 
их влияние велико. Однако пока-
зательны результаты опроса, про-
водимого ежегодно ISEAS (Инсти-
тут исследований Юго-Восточной 
Азии в Сингапуре.  — «Известия»). 
В этом году исследования показали: 
если регион должен будет встать пе-
ред выбором между Китаем и США, 
большинство встанет на сторону пер-
вого, — сказала «Известиям» научный 
сотрудник Центра изучения Вьетна-
ма и АСЕАН ИКСА РАН Елена Бурова.

По крайней мере, потенциал АСЕ-
АН с общим населением 650 млн че-
ловек и ВВП в размере более $3 трлн 
не оставляет никого равнодуш-
ным. Елена Бурова обращает внима-
ние на то, что Россия по сравнению 
с США и КНР гораздо медленнее укре-
пляет свои позиции в регионе. Однако 
на фоне недавней поездки президен-
та РФ Владимира Путина во Вьетнам, 
переговоров с избранным президен-
том Индонезии Прабово Субианто 
в Кремле и встречи с премьер-мини-
стром Малайзии Анваром Ибрагимом 
на ВЭФ ситуация, возможно, меняется.
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Шоу за голос
Кто вышел победителем из предвыборных дебатов Трампа и Харрис

Леонид Самуна

В США состоялись первые предвыбор-
ные дебаты утверждённых кандида-

тов в президенты — Дональда Трампа 
и Камалы Харрис. По их итогам зрите-
ли присудили победу демократке — 63% 
против 37% за республиканца. Во вре-
мя дискуссии Трамп назвал Харрис пло-
хим переговорщиком, чья деятельность 
привела к украинскому кризису, а также 
раскритиковал вице-президента за бег-
ство США из Афганистана и бездействие 
на американской границе. Харрис обви-
нила Трампа в рекордной безработице 
со времён Великой депрессии и отмети-
ла, что его действия приведут к капиту-
ляции Киева. О чём ещё спорили поли-
тики — в материале «Известий».

Состоявшиеся 11 сентября пред-
выборные дебаты (вечером 10 сентя-
бря по США) активно обсуждаются 
по всему миру. Это обусловлено тем, что 
на дистанции кандидат от Демократи-
ческой партии Джо Байден был заме-
нён своим нынешним вице-президен-
том Камалой Харрис, и менее чем за три 
месяца республиканец Дональд Трамп 
вынужден вести дискуссии с двумя 
совершенно разными оппонентами. 
Не меньше внимания эти дебаты по-
лучили ввиду напряжённой геополи-
тической обстановки на мировой арене 
с разными подходами потенциальных 
лидеров к разрешению наболевших для 
населения планеты проблем.

В общей сложности беседа 
продлилась около полутора 
часов. Кандидаты попривет-
ствовали друг друга руко-
пожатием, чего не было 
с 2016 года. Несмо-
тря на умеренную 
атмосферу дис-
куссии, не обо-
шлось без ярой 
критики и обви-
нений друг дру-
га. Ведущие 
ABC News Дэ-
вид Мьюир 
и Линси 
Дэвис ча-
сто вме-
шивались 
в дискуссию, 
для того чтобы 
прервать кан-
дидатов, в осо-
бенности это 
касалось экс-
президента.

Б о л ь ш у ю 
часть времени 
Трамп и Харрис 

уделили внутренней повестке. Они об-
виняли друг друга в экономических 
проблемах и увеличении стоимости 
жизни. Вице-президент США заявила, 
что Трамп хочет продолжать обогащать 
и так богатый слой населения и не забо-
тится о среднем классе, в то время как 
экс-глава Белого дома обвинил теку-
щую администрацию в самой большой 
в истории инфляции, которая уничто-
жает страну. Разумеется, большинство 
проблем Трамп связал с неконтролиру-
емым потоком мигрантов на границе 
с Мексикой, которому, по его мнению, 
администрация Байден — Харрис не уде-
ляет внимания. В целом экс-глава счи-
тает, что кандидат от Демпартии не об-
ладает никаким планом действий.

Ведущие телеканала и Камала Хар-
рис атаковали республиканца за пози-
цию по теме абортов. В ответ он заявил, 
что этот законопроект не получит под-
держку Конгресса в любом случае, от-
метив, что сам не выступает за запрет 
прерывания беременности. Сразу же 
после дебатов этот же вопрос задали 
его номинанту на должность вице-пре-
зидента Джей Ди Вэнсу, который в оче-
редной раз подчеркнул: Трамп счита-
ет абсурдным трогать данную тему, так 
как уже многократно выражал свою 

позицию на этот счёт.
Кандидат от республи-

канцев также отметил, что 
его жёсткая налоговая поли-

тика направлена исключи-
тельно против зарубеж-
ных стран, которые, по его 
мнению, ввиду провалов 
администрации Байде-
на неравномерно нажи-
ваются на США. Поли-
тик готов объявить 
тарифы от 10 до 20% 

на большинство то-
варов, импортируемых 
в США, за исключением 
китайских, которые бу-

дут облагаться пошлиной 60%. 
Ранее Трамп говорил, что вла-
сти США введут сбор в разме-
ре 100% в отношении товаров 
любой страны, которая отка-
жется от доллара.

Камала Харрис укорила Трампа в ре-
кордной безработице со времён Вели-
кой депрессии, оставленной им после 
президентского срока, и снова ска-
тилась в эмоциональные обвинения 
экс-лидера США, предупреждая, что, 
кроме старой программы, лжи и обзыва-
тельств республиканца, зрители ниче-
го не услышат. Далее она сделала акцент 
на объединении Америки, к которому 
не раз возвращалась во время беседы.

— Я твёрдо верю, что американско-
му народу нужен президент, который 
понимает, как важно объединить нас. 
У нас гораздо больше общего, чем того, 
что нас разделяет. И я обещаю вам быть 
президентом для всех американцев, — 
заявила вице-президент.

Разумеется, не обошлось и без об-
суждения международных проблем, сто-
ящих на повестке дня. Харрис пообеща-
ла обеспечить США самой смертоносной 
армией в мире, а Трамп в очередной раз 
подчеркнул, что сильнейшие вооружён-
ные силы были сформированы в период 
его первого президентского срока. Ви-
це-президент открыто одобрила реше-
ние Байдена вывести американский кон-
тингент из Афганистана, отмечая, что 
впервые в XXI веке армия США не вою-
ет за рубежом. Трамп назвал это самым 
позорным бегством 
в истории страны.

— Мы бы не оста-
вили позади мно-
гих американцев, 
мы бы не ушли — 
мы бы не оста-
вили по-
сле себя 
с о в е р -

шенно новую, прекрасную военную 
технику стоимостью $85 млрд. И в до-
вершение всего они всё испортили. Эти 
люди совершили худший вывод войск и, 
на мой взгляд, самый неловкий момент 
в истории нашей страны, — сказал Трамп.

Ведущие спросили кандидатов 
и об их взглядах на украинский кон-
фликт. Трамп снова высказал желание 
прекратить его и прийти к мирному со-
глашению, так как этот кризис чреват 
большим числом жертв с обеих сто-
рон. Бывший глава государства поми-
мо всего прочего пообещал урегули-
ровать конфликт ещё до инаугурации.

Харрис заявила, что Трамп соби-
рается бросить Киев, и подчеркнула: 
на встрече с Зеленским за несколь-
ко дней до начала СВО она поделилась 
с ним некоей разведывательной инфор-
мацией для защиты его страны. По сло-
вам демократки, США «объединили 
50 стран в поддержке Украины», и поо-
бещала продолжить этот курс в случае 
своего избрания. Трамп пренебрежи-
тельно отреагировал на высказывание, 
отметив, что именно после воплоще-
ния в жизнь её переговорных навы-
ков конфликт и начался. «Я знаю хоро-
шо Путина, и он бы никогда не был для 
нас угрозой за мои четыре года, никог-
да бы не начал ничего на Украине», — от-
метил Трамп.

При этом американский юрист 
по международному праву Клайн Пре-
стон отметил очень большое давление 
модераторов дебатов на экс-лидера 
страны, когда речь касалась Украины.

— Модераторы спросили Трампа, хо-
чет ли он, чтобы Украина выиграла кон-
фликт, и он ответил: «Я хочу мира, я хочу, 
чтобы конфликт был прекращён». Од-
нако они продолжили давить на него 
этим вопросом. С другой стороны, Ка-
мала Харрис была очень категорична 
и поддержала Украину, — сказал эксперт 
«Известиям». — Я думаю, американский 
народ знает, что происходит между Рос-
сией и Украиной. Умные люди начали 
понимать, что Россия права в этом кон-
фликте, но все молчат, потому что это 
политически опасно.

Российский лидер Владимир Пу-
тин ранее напоминал о политике 
обоих кандидатов в президенты 
США в отношении РФ и подчёр-
кивал: в конечном итоге выбор 
главы Соединённых Штатов оста-

ётся за американскими гражда-
нами.

Формальное давление
Что США и Британия сказали Киеву об ударах вглубь России — зачем союзники Украины нагнетают эскалацию  
и каким будет ответ Москвы

A При этом Тегеран с момен-
та начала СВО отрицает, что 

каким-либо образом помогает Москве 
в военном плане.

По мнению заместителя главы МИД 
России Сергея Рябкова, заявления США 
о возможности снятия ограничений для 
Киева на удары вглубь РФ — попытка 
психологически повлиять на Россию. 
Но, безусловно, это ещё один шаг в сто-
рону эскалации конфликта, уверен он. 
Украинский президент ранее пред-
ставил западным партнёрам объекты, 
по которым Киев хочет наносить удары.

«Вашингтон тотально контролиру-
ет Киев, и, без сомнения, ни один шаг 
со стороны киевского режима не мо-
жет быть сделан без благословения или 
помощи во всех её проявлениях со сто-
роны США и других западных союзни-
ков», — отметил он.

Это всё действительно часть пси-
хологического давления, которое 
должно оказать негативное влия-
ние не только на руководство страны, 
но и на обычных жителей, сказал «Из-
вестиям» экс-депутат Украины Спири-
дон Килинкаров.

— Это всё мы можем рассматривать 
как часть информационной войны, ко-
торая тут в приоритете. Все понимают, 
что победить на поле боя Россию не-
возможно. Поэтому пытаются создать 
благоприятное для себя информаци-
онное поле. Важно зафиксировать хоть 
какой-то успех, — говорит он.

По словам замдиректора Институ-
та стран СНГ Владимира Жарихина, вся 
эта ситуация действительно приведёт 
к эскалации конфликта. Тем более что 
ряд европейских стран уже поддержал 
удары вглубь российской территории.

— Нидерланды считают, что Украина 
может использовать оружие против ле-

гитимных целей, в том числе в России. 
Это, естественно, должно происходить 
в соответствии с международным гу-
манитарным правом, и при этом только 
для самообороны, — заявили «Извести-
ям» в посольстве страны в Москве, доба-
вив, что это распространяется и на ни-
дерландские F-16.

Стоит отметить, что Дэвид Лэмми 
по итогам визита также объявил о новой 
финансовой помощи для Украины в раз-
мере £600 млн. А Блинкен сообщил, что 
США в ближайшее время направят Ки-
еву дополнительные системы ПВО. Кро-
ме того, он снова заверил Украину, что 

она находится на пути членства в НАТО. 
Подобные заявления звучат не первый 
раз, однако дальше обещаний дело ещё 
не заходило. Украина вряд ли сможет 
стать участником блока до завершения 
кризиса, поскольку в нынешней ситуа-
ции принцип коллективной безопасно-
сти сразу же вовлечёт Запад в прямой 
конфликт с РФ. Но есть и другие при-
чины, по которым этого не произойдёт. 
Как минимум две страны против рас-
ширения альянса за счёт Украины — это 
Словакия и Венгрия.

Стоит отметить, что Украина уже на-
носит удары по территории РФ дально-

бойным оружием. Так, свидетельством 
этому выступают неоднократные атаки 
по Крыму и приграничным областям Рос-
сии. Использование западного оружия 
для ударов вглубь территории РФ под-
тверждал в июне 2024-го руководитель 
Главного управления разведки минобо-
роны Украины Кирилл Буданов (внесён 
в РФ в список террористов и экстреми-
стов). Глава МИД России Сергей Лавров 
в мае также заявил, что американское 
оружие уже используется для ударов 
за пределами зоны боевых действий.

Тем не менее публичное одобрение 
со стороны США и Великобритании спо-

собно ещё больше развязать руки Киеву. 
ВСУ может активно применять по рос-
сийским целям ракеты типа ATACMS 
(дальность действия до 300 км), крыла-
тые ракеты JASSM (возможна постав-
ка ВСУ, дальность действия до 370 км, 
и есть модификация ER с дальностью 
около 1000 км), Storm Shadow и SCALP-
EG (дальность действия 560 км), рас-
сказал «Известиям» редактор портала 
MilitaryRussia Дмитрий Корнев.

— В дальности полёта этих ракет нахо-
дится большое количество городов и на-
селённых пунктов Российской Федера-
ции, — пояснил он. — Конечно, с этими 
ракетными системами российская ПВО 
сможет бороться. И, безусловно, нане-
сение ВСУ удара по Москве приведёт 
к эскалации конфликта, чего США и со-
юзники, вероятно, постараются не до-
пустить. С учётом этого, скорее всего, 
Штаты и НАТО потребуют согласова-
ния списка целей для планируемых ВСУ 
ракетных ударов — иначе они не смогут 
никаким образом контролировать на-
мерения Киева.

Вооружённым силам России в та-
ких условиях необходимо будет гото-
виться к отражению ударов по воен-
ным и не только объектам в радиусе 
действия этих систем, добавил эксперт. 
По его словам, технически здесь нет не-
решаемых задач, но потребуются сосре-
доточение зенитных систем и органи-
зация их взаимодействия между собой. 
Параллельно должна вестись работа 
по уничтожению пусковых платформ 
ВСУ — самолётов, ракетных систем типа 
HIMARS и MLRS.

Формальное разрешение бить даль-
нобойным оружием по территории 
России мало что изменит, тем более 
что у РФ есть опытные войска ПВО, ко-
торые умеют сбивать такие цели, счи-

тает военный эксперт Василий Дан-
дыкин.

— Это из разряда информацион-
ного прикрытия того, что уже случи-
лось. Давно разрешили, это ожидаемо, 
и принципиально ничего не поменяет-
ся, — рассказал «Известиям» военный 
эксперт Василий Дандыкин. — Если это 
ATACMS, то им надо подтянуть HIMARS 
к линии соприкосновения, что чревато. 
Уже немало побили их в Курской обла-
сти, в соседней Сумской. Мы их сбива-
ли успешно в Севастополе и в Крыму, 
12 штук сбили на подлёте к Крымско-
му мосту.

По словам эксперта, вопрос в том, 
какие ракеты дадут Киеву:

— Есть варианты с гораздо большей 
дальностью. Сейчас у них дальность 
300 км. Но есть и те, что пролетают рас-
стояния в 800 км. Они в том числе смо-
трят, чтобы к нам не попали их техно-
логии.

Тем не менее, по словам эксперта, 
надо быть готовыми к тому, что Киев 
усилит удары. Но всё будет зависеть 
от их массовости.

— В принципе над Брянской областью 
72 беспилотника сбили, и эти собьют. 
Но массовой ракетной атаки, думаю, 
не будет, разве что десяток-полтора 
за раз они запустить смогут, — сказал 
эксперт.

По его словам, в зоне риска могут 
оказаться такие города, как Калуга, 
Брянск или Орёл. Но в целом у РФ на-
дёжно работает противовоздушная 
оборона, резюмировал он.

«Ответ будет соответствующим. 
Не нужно везде ожидать каких-то отве-
тов. На все эти действия специальная во-
енная операция и является ответом», — 
сказал также 11 сентября официальный 
представитель Кремля Дмитрий Песков.

Мир

Дебаты о минувшем

Дмитрий Новиков

Доцент ВШЭ 

О т прошедших 10 сентября — накану-
не сакральной для США даты 9/11 — 

дебатов кандидатов в президенты жда-
ли многого. И американские избиратели, 
и внешние наблюдатели хотели понять 
раньше официальной даты выборов, кто 
же всё-таки будет править Соединённы-
ми Штатами в следующие четыре года. 
Учитывая шаткое равновесие, установив-
шееся в рейтингах обоих кандидатов, эти 
дебаты рассматривались как возмож-
ный фактор смещения преимущества 
в пользу одной из сторон.

Сторонники Дональда Трампа на-
деялись на перелом в предвыборной 
кампании. После неожиданного ро-
ста рейтингов Харрис в результате ро-
кировки в Демократической партии 
и консолидации вокруг её кандидату-
ры либерально-прогрессивных элит 
предвыборная кампания Трампа, ка-
жется, потеряла в динамике. В течение 
последних недель он нащупывал опти-
мальную стратегию противостояния 
новому кандидату, но попытки исполь-
зовать традиционные методы, какими 
он бил Клинтон и Байдена, выглядели 
скорее неудачными. Так, эксплуата-
ция сомнительности расовой принад-
лежности Харрис, по поводу чего ре-
спубликанец высказывался несколько 
раз, не нанесла его противнице суще-
ственного урона. Зато вызвала обеспо-
коенность в среде республиканских 
доноров. Пошли разговоры о том, что 
кампания Трампа идёт не туда и его 
традиционный стиль «мускулинной ха-
моватости» и эпатажных высказыва-
ний совершенно не работает. И всё это 
может стоить ему президентства.

В этих условиях дебаты рассматри-
вались штабом республиканцев как 
одна из ключевых площадок, где Трамп 
сможет получить дополнительные 
очки, задавив противницу своей хариз-
мой и колкими высказываниями. Был 
и прекрасный опыт: дебаты с другой 
женщиной — кандидатом от демокра-
тов Хиллари Клинтон. Тогда они ста-
ли одним из основных факторов побе-
ды Трампа.

В пользу того, что дебаты могут если 
не похоронить предвыборную кампа-
нию Харрис, то по крайней мере нане-

сти ей существенный ущерб, говорили 
и недавние медийные провалы демо-
кратов. Первое программное интер-
вью, данное ею и кандидатом в вице-
президенты Тимом Уолцем телеканалу 
CNN, оказалось катастрофой и вызва-
ло серьёзную озабоченность в стане 
сторонников. 17-минутный ролик (по-
видимому, значительная часть разго-
вора была вырезана) состоял из общих 
слов и комментариев невпопад, а сама 
Харрис, кажется, не уходила от отве-
тов, а попросту не могла их сформули-
ровать. На это наложилась и естествен-
ная и в принципе ожидаемая буксовка 
самой кампании. Первый месяц Хар-
рис шла за счёт эффекта низкой базы — 
кампания Байдена была в столь пла-
чевном состоянии, что похоже любая 
замена давала новому кандидату при-
рост в политических очках и рейтингах.

Однако ко второму месяцу амери-
канский избиратель отошёл от шока 
и начал пытаться разбираться, какого 
кандидата ему вообще предлагают. Это 
естественный и политтехнологически 
прогнозируемый процесс. Дебаты как 
раз рассматривались как способ пере-
ломить эту тенденцию, раскрыть кан-
дидата перед избирателями. Особен-
но важно, что зрители телеканала ABC 
скорее симпатизирующие Демократи-
ческой партии люди.

Всё это сделало дебаты важной ве-
хой кампании. Однако результаты ока-
зались неоднозначными.

Слишком большие ставки и эмоци-
ональный характер кампании стери-
лизовали дебаты до максимального 
уровня: кандидаты не сообщили прак-
тически ничего содержательного о том, 
что они собираются делать, заняв Бе-
лый дом. Избегая сказать что-то, что 
может отпугнуть или не понравиться 
какой-то части потенциального электо-
рата, оба оппонента сосредоточились 
главным образом на критике прошлых 
свершений друг друга, причём зача-
стую малоконструктивной. Этого мож-
но было бы ожидать от Трампа, однако 
Харрис, видимо памятуя о своих мега-
провалах, решила просто мимикриро-
вать под своего противника, приняв 
на вооружение ту же тактику. Тактику 
эмоционального, но фактически малоо-
боснованного давления.

В итоге после почти двухчасового 
разговора зритель мог, вероятно, мно-
гое заключить о красноречии оппонен-
тов и их способности переводить стрел-
ки и манипулировать фактами, но едва 
ли что-либо вынес о том, что они соби-
раются делать на посту президента. 

МНЕНИЕ  

В общей сложности беседа продлилась около полу-
тора часов. Кандидаты поприветствовали друг друга 
рукопожатием, чего не было с 2016 года. Несмотря 
на умеренную атмосферу дискуссии, не обошлось 
без ярой критики и обвинений друг друга
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Зарыли вклад
A Только в июле 2024-го ком-

пании разместили в Сбере 
680 млрд рублей — это в 1,7 раза боль-
ше, чем годом ранее, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе банка. При этом 
если сравнивать июль 2022-го с июлем 
2023-го, то объём привлечений вырос 
только на 20%.

Ставки по депозитам для предпри-
нимателей могут доходить до 16,15% — 
это зависит от срока вклада, его сум-
мы, параметров начисления процентов, 
возможности пополнения или досроч-
ного расторжения, капитализации, 
уточнили в банке.

В ВТБ портфель привлечённых 
средств клиентов МСП с января 
по август года вырос на 13% и превы-
сил 4 трлн рублей, говорил на ВЭФ член 
правления банка Руслан Ерёменко.

Портфель привлечённых средств 
клиентов малого и среднего бизнеса 
ПСБ превысил 470 млрд рублей в июле, 
увеличившись почти в 3,5 раза отно-
сительно аналогичного показателя 
прошлого года и более чем в 1,5 раза 
к июлю 2022-го, заявил «Известиям» 
старший вице-президент банка Ки-
рилл Тихонов. По его словам, ставки 
для предпринимателей в финансовой 
организации могут достигать 17,3%.

Объёмы депозитов МСП в бан-
ке «Санкт-Петербург» увеличились 
за год более чем в 1,5 раза, расска-
зал директор департамента продук-
тов корпоративного бизнеса кредит-
ной организации Дмитрий Туманский. 
Банк предлагает ставку для компаний 
до 17%.

— Предприниматели хорошо пони-
мают свою рентабельность и возврат 
инвестиций на вложенный капитал: 
они знают, какой инструмент для них 
более выгодный, — отмечают в Сбере.

На фоне высокой ключевой став-
ки (18%) предпринимателям в кратко-
срочной перспективе прибыльнее раз-
мещать средства на депозитах, так как 
доходность инвестиционных проек-
тов ниже и не компенсирует рыночные 
проценты кредитования, согласен Ки-
рилл Тихонов из ПСБ.

Значительная часть компаний 
МСП сейчас действительно предпо-
читает размещать средства на вкладах, 
а не инвестировать в расширение про-

изводства, подтвердил и Дмитрий Ту-
манский из банка «Санкт-Петербург». 
При этом исключение составляют 
предприятия, производящие про-
дукцию, которая замещает импорт-
ные товары.

Спрос на вклады со стороны бизне-
са подтвердили и в деловых объедине-
ниях. Интерес предпринимателей к де-
позитным инструментам за последние 
месяцы повысился, в результате чего 
были пересмотрены параметры инве-
стиционных программ, сказал «Изве-
стиям» председатель комитета «Опоры 
России» по финансовым рынкам Па-
вел Самиев.

Учитывая текущий диапазон ста-
вок по размещению средств юриди-
ческих лиц под 17–18% годовых, такой 
уровень примерно сопоставим со сред-
неотраслевыми значениями доходно-
сти в промышленности, строительстве 
и торговле, уточнил член генсовета 
«Деловой России» Дмитрий Панов.

Сейчас востребованность депози-
тов скорее временное предпочтение 
компаний в силу привлекательных ста-
вок, считает генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич.

— Также проблематично совершенно 
не вкладываться в развитие бизнеса — 
обойдут конкуренты, можно потерять 
клиентскую базу. Но на время, если ус-
ловия размещения в депозиты более 
выгодны, это разумное решение, — до-
бавил Александр Исаевич.

«Известия» направили запрос 
в Минэк о том, вкладывают ли юрлица 
деньги на вклады в ущерб инвестици-
ям. В ведомстве порекомендовали об-
ратиться в ЦБ.

Не всегда большой объём денег пред-
приятия на депозитах говорит о том, что 
компания не инвестирует в своё разви-
тие, уверена ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Во-
первых, МСП хранят запасы на вкладах, 
чтобы всегда иметь ликвидность и рас-
платиться по краткосрочным обяза-
тельствам — например, погасить вовре-
мя кредиторскую задолженность перед 
поставщиками и подрядчиками.

— Во-вторых, это важно для того, 
чтобы избежать кассового разрыва, 
когда покупатели не могут своевре-
менно расплатиться за оказанные ус-
луги, а предприятию нужны деньги для 
оплаты поставщикам, — добавила она.

Судя по данным Минэка, инвести-
ционная активность в стране действи-
тельно остаётся высокой. В первом по-
лугодии вложения в основной капитал 
выросли на 11% в реальном выражении.

Туда — не обратно
A По словам председателя 

Российско-Азиатского со-
юза промышленников и предприни-
мателей Виталия Манкевича, дефицит 
касается примерно всего подвижного со-
става. Сюда же входят вагоны-хопперы 
для удобрений, отметил участник рынка.

Восточный полигон объединя-
ет железнодорожную сеть в границах 
Красноярской, Восточно-Сибирской, 
Забайкальской и Дальневосточной ма-
гистралей, а главные его направления — 
БАМ и Транссиб.

По информации FM Logistic, дефи-
цит подвижного состава на Восточном 
полигоне сказывается на увеличении 
сроков ожидания отгрузки импортных 
контейнеров по железной дороге из пор-
тов Дальнего Востока, а также с ж/д по-
гранпереходов в центральные регионы 
РФ. Основные трудности наблюдают-
ся и при доставке грузов из Китая че-
рез погранпереход «Маньчжурия — За-
байкальск», добавили в транспортной 
компании ModernWay.

Ассоциация автомобильных грузо-
перевозчиков и экспедиторов («Авто-
ГрузЭкс») подготовила письмо мини-
стру транспорта РФ Роману Старовойту, 
где указано, что из-за существующего 
дисбаланса железнодорожных плат-
форм сроки доставки продолжают ра-
сти. В результате выход поездов регу-
лярно переносится на две-три недели.

— По состоянию на 11 сентября сред-
ний срок прямой железнодорожной до-
ставки в РФ с учётом ожидания выхода 
поезда и возможных задержек в пути 
увеличился вдвое в краткосрочный пе-
риод — до 35–40 дней, — рассказал «Из-
вестиям» президент ассоциации Вадим 
Филатов. — Среднее время ожидания 
свободного места в контейнерном по-
езде уже составляет три недели и про-
должает расти, а срок мультимодальной 
перевозки из Китая (море и железная 
дорога) в сентябре по сравнению с маем 
вырос на 36% и достиг 55–60 дней.

Эту же информацию подтвердил 
и директор мультимодальных пере-
возок FM Logistic Дмитрий Суховерш, 
который отмечает 30-дневную задерж-
ку в доставке грузов в центральную 
часть РФ. Руководитель отдела закупок 
по международным перевозкам компа-
нии Евгений Дятлов рассказал, что же-

лезнодорожных составов для вывоза 
грузов на Восточном полигоне не хва-
тает. Тарифы на доставку из Китая уве-
личиваются — за последние две недели 
рост составил около 20%.

По данным FESCO, дисбаланс вагонов, 
контейнеров и грузопотока на фоне де-
фицита инфраструктуры ведёт к тому, 
что операторы и перевозчики брониру-
ют заранее больше мест в поездах, а это 
оборачивается ещё большими нехват-
ками свободного подвижного состава 
в железнодорожной сети Восточного по-
лигона. Через этот маршрут в РФ идёт по-
ток потребительских товаров — одежды, 
запчастей, электроники, гаджетов, сухо-
фруктов, мебели, отмечают перевозчики.

В РЖД «Известиям» сказали, что 
платформ под погрузку контейне-
ров на Дальнем Востоке не хватает 
из-за сложившегося дисбаланса в экс-
портных и импортных потоках. Эта про-
блема решается за счёт использования 
для вывоза контейнеров полувагонов, 
освобождающихся из-под угля.

— На данный момент имеющееся ко-
личество локомотивов соответствует 
объёму работ. В случае необходимости 
локомотивы могут быть передислоци-
рованы с других участков. На подъезд-
ных и терминальных путях, а также для 
маневровых операций и составления 
поездов могут использоваться частные 
локомотивы, — отметили в компании.

«Известия» направили запросы 
в Минпромторг и Минтранс.

Дефицит тяги и подвижного состава 
связан со значительной нехваткой про-
возных мощностей на Восточном поли-
гоне, в первую очередь в экспортном 
сообщении, рассказал «Известиям» гене-
ральный директор ModernWay Николай 
Ольшанский. Платформы своевремен-
но не возвращаются в порты или на по-
гранпереходы, и контейнеры скаплива-
ются в ожидании погрузки, добавил он.

Дисбаланс в экспортных и импорт-
ных потоках участники рынка свя-
зывают с ситуацией с судоходством 
в Красном море. А также с более ран-
ним наступлением пикового периода, 
когда европейские импортёры стали 
больше заказывать ж/д доставку гру-
зов из Китая, что привело к повышен-
ному спросу на перевозки между КНР 
и ЕС, сказали в FESCO.

Всё это вызывает большой спрос 
на подвижной состав внутри РФ и дисба-
ланс в грузоперевозках. Если на Восточ-
ном полигоне объём перевозок повысил-
ся незначительно, то на маршрутах через 
Казахстан участники рынка фиксиру-
ют взрывной рост. Объём железнодо-
рожного транзита в ЕС через Казахстан 
и территорию России за восемь месяцев 
этого года увеличился в 2,4 раза по отно-
шению к 2023-му, отметили в компании.

По оценкам Центра ценовых индек-
сов (ЦЦИ), объёмы контейнерных пере-
возок по сети РЖД в транзитном сооб-
щении с марта 2024 года ставят рекорд 
за рекордом. В июле 2024-го в сообще-
нии КНР — ЕС через страны ЕАЭС пере-
везено около 35 тыс. ДФЭ (20-футовый 
эквивалент контейнера) против 11 тыс. 
ДФЭ годом ранее. Чаще всего грузы на-
правляются в Польшу через Казахстан 
и РФ. Туда из Китая поставляются маши-
ны, оборудование, одежда и прочие то-
вары народного потребления.

— Контейнерные операторы «про-
странства 1520» (страны с российской 
ж/д колеёй) неплохо адаптировались 
к возросшему объёму транзита в со-
общении Китай — ЕС, хотя и сообщают 
о проблемах с поиском грузов на обрат-
ном маршруте (ЕС — Китай), — рассказал 
«Известиям» старший аналитик ЦЦИ Ро-
ман Шагалов. — Из-за этого на китай-
ско-казахстанской границе фиксиру-
ются дефицит фитинговых платформ 
для вывоза контейнеров из КНР и уве-
личение сроков их перегруза. 

Объединённое целое
Как изменит рынок присоединение Росбанка к Т-Банку

Василий Громов

П рисоединение Росбанка филиалом 
к Т-Банку формирует нового топ-

игрока на финансовом рынке — с по-
казателями 2,7 трлн рублей вкладов на-
селения, более 2 млрд руб лей кредитов 
физлицам и 500 млрд совокупного ка-
питала. При этом компетенции обоих 
игроков комплементарны: Т-Банк об-
ладает передовыми технологическими 
решениями, а Росбанк — экспертизой 
в корпоративном и private-сегменте, 
считают опрошенные «Известиями» 
эксперты. 11 сентября игроки раскры-
ли детали объединения: Росбанк станет 
филиалом Т-Банка в срок до первого 
квартала 2025-го. Новая структура вой-
дёт в топ-5 участников рынка по клю-
чевым показателям. Т-Банк остаётся 
привержен онлайн-модели развития, 
но для ключевых корпоративных кли-
ентов и private-сегмента сохранит в том 
числе привычные форматы сопрово-
ждения в рамках офисов индивидуаль-
ного обслуживания. О том, как будет 
проходить одна из крупнейших сде-
лок 2024 года на финансовом рынке, — 
в материале «Известий».

�� КАК РОСБАНК 
ПРИСОЕДИНИТСЯ К Т-БАНКУ

Росбанк присоединят к Т-Банку в виде 
его филиала, сообщил «Известиям» 
председатель совета директоров 
«ТКС Холдинга» (объединяет Т-Банк, 
«Т-Страхование», «Т-Инвестиции», 
«Т-Мобайл» и другие сервисы) Алексей 
Малиновский. По его словам, такой 
вариант интеграции будет наиболее 
эффективным, поскольку позволит 
существенно снизить расходы и по-
высить эффективность бизнеса.

— Создание объединённой струк-
туры — это наиболее эффективный 
и прозрачный вариант, позволяю-
щий быстро максимизировать акцио-
нерную стоимость бизнеса, — заявил 
Алексей Малиновский.

В результате объединения группа 
станет одним из крупнейших игроков 
рынка, который войдёт в топ-5 по клю-
чевым показателям, а суммарный ка-
питал превысит 500  млрд рублей, 
добавил председатель правления 
Росбанка Николай Сидоров. Он ста-
нет четвёртым по объёму кредит-
ного портфеля физлиц (более 2 трлн 
рублей) и пятым по объёму привле-

чённых средств населения (2,7 трлн 
рублей).

16 августа «ТКС Холдинг» — мате-
ринская компания Т-Банка — приоб-
рёл 1,42 млрд акций Росбанка, получив 
контроль над 99,4% кредитной орга-
низации, напомнил партнёр коллегии 
адвокатов Pen & Paper Сергей Учитель. 
Также было объявлено о выкупе доли 
у миноритариев Росбанка.

При этом объединённая структу-
ра будет развиваться на базе лицен-
зии Т-Банка, сообщил ранее глава 
Т-Банка Станислав Близнюк. Рабо-
та в статусе двух отдельных органи-
заций потребовала бы двух наборов 
IT-систем и массы других дублиру-
ющих функций, что сказалось бы 
на операционной эффективности 
бизнеса.

План интеграции Росбанка предло-
жил менеджмент организаций. Вопрос 
вынесут на советы директоров Т-Банка 
и Росбанка 13 сентября 2024 года, по-
сле чего предложенную стратегию ин-
теграции утвердят акционеры.

Завершить интеграцию планиру-
ется в первом квартале 2025 года. Все 
обязательства и требования по заклю-
чённым ранее Росбанком договорам 
сохраняют силу.

Базовая версия в части решения во-
проса с брендом Росбанка в том, что 
он сохранится для работы с private-
сегментом и корпоративными клиен-
тами с зарплатными проектами, отме-
тил глава Т-Банка Станислав Близнюк. 
При этом розничный бизнес продол-
жит развиваться в привычном насе-
лению онлайн-формате.

�� ЗАЧЕМ РОСБАНК 
ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ К Т-БАНКУ

Объединённая структура, в состав 
которой входит сразу два системно 
значимых банка — Росбанк и Т-Банк, 
способна изменить положение сил 
на финансовом рынке РФ, уверен 
юрист корпоративной практики юри-
дической компании ЭБР Кирилл Гилев.

— Синергия экспертизы и опыта обо-
их банков предоставит нашим клиен-
там новые возможности, в том числе 
благодаря объединённым продуктовым 
и сервисным предложениям, исполь-
зованию передовых технологических 
платформенных решений Т-Банка, — 
уверен Николай Сидоров из Росбанка.

Однако для получения реальной 
картины объединённого игрока было 

бы неправильно просто суммировать 
активы и число клиентов двух банков, 
уверен независимый эксперт Андрей 
Бархота. По словам Близнюка, финан-
совые результаты объединённого биз-
неса будут представлены уже по итогам 
третьего квартала 2024 года.

Формат интеграции позволит объе-
динённому банку максимально эффек-
тивно использовать свободный капитал 
для инвестиций в рост и развитие биз-
неса, отметили в Т-Банке. В ближайшее 
время на новые и существующие про-
екты может быть направлено порядка 
50 млрд рублей, следует из комментари-
ев менеджмента. Помимо того со време-
нем кредитный портфель Росбанка бу-
дет амортизироваться (задолженность 
по выданным клиентам кредитам), что 
позволит направлять ещё больше ресур-
сов на развитие эффективных бизнесов.

Интеграция в формате филиала по-
зволит быстро и эффективно объеди-
нить активы и пассивы обоих банков 
и перейти на единые платформен-
ные решения, сообщили в Т-Банке. 
Это позволит устранить дублирую-
щие расходы и обеспечить бесшовный 
клиентский опыт с расширенным про-
дуктовым предложением.

Объединение банков повысит ка-
чество обслуживания их клиентов, 
а за счёт роста капитала группа ста-
нет более надёжной, устойчивой и кон-
курентоспособной, уверен аналитик 
Freedom Finance Global Владимир Чер-
нов. При этом игроки хорошо дополняют 
друг друга. Например, у Росбанка и его 
команды большой опыт в работе с корпо-
ративными и VIP-клиентами, эксперти-
зы в автокредитовании и обслуживании 
крупных корпораций, а также аналити-
ки в международном банкинге.

— Т-Банк же один из наиболее высо-
котехнологичных финансовых инсти-
тутов в России — его IT-инфраструктура 
считается наиболее развитой. Благода-
ря объединению технологическое раз-
витие Росбанка повысится, и он станет 
ещё более современным в использова-
нии для клиентов, — добавил Владимир 
Чернов.

Синергия в объединённой струк-
туре будет в возможности увеличить 
продажи карт Т-Банка для клиентов 
Росбанка, что может дать группе при-
рост доходов, отметил Андрей Бархота. 
Также «жёлтый» игрок серьёзно усилит 
свои компетенции в сегменте корпора-
тивного бизнеса и автокредитования.

Сейчас Т-Банк занимает 13-е место по объёму капитала (252 млрд рублей), 
а Росбанк — 14-е (237 млрд). Активы организаций составляют 2,6 трлн 
и 2,2 трлн рублей соответственно. По открытым данным, в Т-Банке обслу-
живаются более 44 млн клиентов, а в Росбанке — более 5 млн. Обе финан-
совые организации входят в число системно значимых.

Справка «Известий»
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Не Живаго единым
Дом-музей Пастернака оцифровали для компьютерной игры

Антон Белый

Российские разработчики созда-
ют новую компьютерную игру «От-

дел СМЕРЧ», сюжет которой сочетает 
детектив с мистикой. Герою предстоит 
расследовать загадочные преступления 
и побеждать монстров, которые маски-
руются под простых советских граждан. 
Для создания подлинной атмосферы 
того времени авторы проекта оцифрова-
ли Дом-музей Бориса Пастернака в Пере-
делкино, используя открытые источники. 
По мнению экспертов, объединение со-
ветской истории и паранормальных яв-
лений в одном проекте привлечёт к игре 
интерес не только геймеров, но и людей, 
далёких от цифровых развлечений. Од-
нако специалисты предостерегают ав-
торов от слишком вольного толкования 
советской истории.

Российские разработчики созда-
ют новую компьютерную игру «Отдел 
СМЕРЧ» в жанре экшен-детектива. Ге-
рой проводит расследование в мифо-
логическом Советском Союзе, где про-
исходят паранормальные события 
и нужно ликвидировать монстров, ма-
скирующихся под обычных граждан. 
Важной частью сюжета игры служит 
Дом-музей Бориса Пастернака, распо-
ложенный на бывшей даче писателя 
в Переделкино.

Геймерам предстоит искать улики, 
сопоставлять факты в системе ассоци-
ативных связей, расследовать престу-
пления и побеждать монстров. В кон-
це первой главы игроков будет ждать 
босс — теневой руководитель, который 
всё это время дергал за ниточки и ини-
циировал преступления, рассказал ру-
ководитель игры «Отдел СМЕРЧ» Ан-
дрей Катасонов.

— Современные люди благодаря 
играм неплохо знакомы с культурой 
и бытом иностранных государств. Наша 
игра в нетривиальной форме расскажет 
о знаковых местах бывшего СССР, а так-
же познакомит с мифологией и культу-
рой народов бывших республик СССР 
и её яркими представителями, таки-
ми как Гамаюн, Навья. Мы, по сути, вос-
создаём этнографический туризм 60-х 

в игровой форме, — заявила главный 
геймдизайнер игры Арина Горячева.

В первой главе авторы активно ис-
пользуют технику захвата движений 
Motion Capture и фотограмметрию. С по-
мощью неё был оцифрован Дом-музей 
Бориса Пастернака. В данном случае это 
означает перенос реальной постройки 
в виртуальный формат цифровой лока-
ции. Впрочем, в игру всё-таки войдут его 
изменённый внешний вид и убранство, 
альтернативная версия. Дом также бу-
дет иначе называться, чтобы не вызы-
вать неправильных ассоциаций между 
современным музеем и мифическими 
монстрами.

В современных условиях проеци-
ровать культурный код нужно имен-
но так, как это делает «Отдел СМЕРЧ», 
считает директор Центра спортивного 
программирования, алгоритмической 
робототехники, кибербезопасности 
и киберспорта Святослав Пегов. Сегод-
ня человек гоняет монстров по тайным 
лабораториям СССР, а завтра он начи-
нает интересоваться, кто такие учёные 
Игорь Курчатов и Лев Ландау и как по-
ступить в российский университет, что-
бы стать таким же, считает эксперт.

— Тематика «Волшебного Советского 
Союза» — это настоящая кладезь игро-
вых идей, особенно период послевоен-
ного восстановления. Как показал опыт 
Atomic Heart, образ фантастического 
СССР востребован в мире, вносит све-
жее дыхание в довольно избитые клас-
сические мотивы, — добавил он.

Однако использование тематики на-
родных мифов и советского прошлого 
в одном проекте довольно рискован-
но. Использовать их нужно крайне ак-
куратно, уверен директор фестиваля 
«Стримфест» Михаил Лисецкий.

— Именно в игровой форме можно за-
маскировать недостатки сюжета. Дело 
остаётся за малым — предложить гей-
меру увлекательный игровой процесс 
как таковой, а не только неожиданную 
сюжетную обёртку, — полагает Миха-
ил Лисецкий.

Игра «Отдел СМЕРЧ» будет опирать-
ся как на отечественную культуру, так 
и на опыт западных проектов вроде Wolf 
Among Us. Важно, чтобы авторы работа-
ли с материалом бережно, не используя 
штампы. Для успеха необходимо, что-
бы команда разработчиков выдала же-
лезобетонную спайку истории и гейм-
плея, считает нарративный сценарист 
Ася Чащинская.

По мнению директора по развитию 
направления игровой индустрии Уни-
верситета «Синергия» Михаила Пиме-
нова, игру может ждать успех в том чис-
ле за рубежом.

— «Отдел СМЕРЧ» делает ставку на ло-
кальное место действия. Такой контент 
сейчас востребован и со стороны оте-
чественной аудитории, и со стороны 
организаций, которые готовы выда-
вать гранты. В игре отражается куль-
тура разных народов России, и у нас 
уже есть примеры в лице Atomic Heart 
и Black Myth: Wukong, когда зарубежную 

аудиторию это тоже может заинтересо-
вать, — заявил Михаил Пименов. 

Чтобы оценить игру более объектив-
но и предметно, стоит дождаться релиза 
или хотя бы демоверсии, сказал руково-
дитель киберспортивного направления 
Московского центра воспитательных 
практик, старший преподаватель кафе-
дры киберспорта факультета игровой 
индустрии и киберспорта Университе-
та «Синергия» Максим Залилов. 

— Насколько мне известно, игра ис-
пользует патриотическую повестку 
и ностальгию по СССР, поэтому полу-
чила внимание Президентского фонда 
культурных инициатив. Главное, что-
бы разработчики выпустили действи-
тельно глубокий с точки зрения сеттин-
га, драматургии и игрового нарратива 
продукт. То, что игра однопользователь-
ская и в ней должны появиться персо-
нажи славянского фольклора, вроде 
Кота Баюна, Птицы Гамаюна, Кикимо-
ры и др., косвенно указывает на то, что 
разработчики вдохновлялись такими 
видеоигровыми шедеврами, как «Чёрная 
книга» от российской студии Morteshka 
и The Tales of Bayun от российской же 
Flyin Dogs. Если в качестве целевого ори-
ентира разработчики взяли такие каче-
ственные с точки зрения глубины прора-
ботки сюжета игры, то можно надеяться, 
что и «Отдел СМЕРЧ» получится впол-
не привлекательным, — подчеркнул он.

Разработчики планируют выпуск 
игры не только в России и других стра-
нах СНГ, но также и в Китае.

Сообщение из правил
A Однако в последние пару 

месяцев спрос на сим-
карты зарубежных операторов спро-
воцировала невозможность заре-
гистрироваться на сервисах Google 
с использованием отечественного 
мобильного номера или восстановить 
доступ к аккаунту с его помощью, счи-
тает эксперт.

С тем, что получить СМС для вос-
становления пароля для Google невоз-
можно, столкнулся и корреспондент 
«Известий». Редакция направила за-
просы в Минцифры, а также операто-
рам сотовой «большой четвёрки».

По словам Эльдара Муртазина, 
симки зарубежных операторов нуж-
ны для получения СМС-кодов для под-
тверждения регистрации в том или 
ином сервисе. В РФ такие карты ра-
ботают в международном роуминге, 
но их пользователи не выходят в ин-
тернет, на них нет голосового трафи-
ка — на них лишь изредка приходят 
текстовые сообщения, сказал он.

Спрос на симки с иностранными 
номерами действительно вырос, под-
тверждает директор Ассоциации про-
фессиональных пользователей соцсе-
тей и мессенджеров Владимир Зыков. 
Они нужны для использования в зару-
бежных сервисах. Проблема в том, что 
эта симка должна продолжить работу, 
даже будучи в России, а значит, вла-
делец будет за неё платить, уточняет 
он. Смысл — сделать так, чтобы вла-
дельцы сим-карт всегда были онлайн, 
принадлежали одному владельцу, по-
казывали приходящие СМС и могли 
сказать, с какого номера были звон-
ки. Эти данные нужны для авториза-
ции и прохождения двухфакторной 
аутентификации, отмечает Влади-
мир Зыков.

О том, что сим-карты из недруже-
ственных стран пользуются спросом 
в РФ, было известно и раньше. Так, 
летом этого года «Известия» писали, 
что за 4–5 тыс. рублей в России можно 
спокойно купить симки украинских 
операторов. Это предложение адре-
совано в основном дальнобойщикам, 
бизнесменам и туристам, часто посе-
щающим Европу, отмечали эксперты. 
Такие сим-карты позволяют значи-
тельно экономить на международ-
ном роуминге, объясняли они.

Использование зарубежных номе-
ров сейчас уже недостаточное условие 
для получения доступа к ресурсам, от-
казавшимся от работы с гражданами 
РФ, отметил руководитель департа-
мента информационно-аналитиче-
ских исследований компании T.Hunter 
Игорь Бедеров. Зарубежные сервисы 
теперь ограничивают доступ по IP-
адресам и адресам электронной почты 
российского происхождения. Эксперт 
полагает: чтобы скрыть доступ из РФ, 
можно также сменить адрес электрон-
ной почты. Однако сервисы, не жела-

ющие иметь дело с россиянами, могут 
начать анализировать дополнитель-
ную информацию о клиентах, на-
пример, данные о местоположении 
из браузера, часовые пояса и другие 
параметры, не исключил он.

— Я не думаю, что россияне покупа-
ют зарубежные сим-карты для реги-
страции на зарубежных сайтах. Для 
такой цели гораздо проще заказать 
виртуальный мобильный номер лю-
бой страны — это избавляет от пробле-
мы регулярных валютных платежей 
в пользу иностранных операторов, 
да и просто дешевле, — рассказал пар-
тнёр ComNews Research Леонид Коник.

По его мнению, 1 млн активных 
сим-карт зарубежных операторов 
в РФ появился потому, что путеше-
ствующие за границу россияне вы-
нужденно открыли банковские карты 
в странах СНГ, так как карты отече-
ственных банков перестали работать 
за рубежом. Все кредитные органи-
зации в СНГ — от Белоруссии до Ка-
захстана — требуют местную симку 

для отправки кодов подтверждения 
операций и иной информации, доба-
вил он. Риск, сопряжённый с исполь-
зованием иностранных сим-карт 
для приёма СМС, связан с тем, что 
пользователь с большой вероятно-
стью может быть заблокирован по-
сле их покупки, отметил руководи-
тель проекта Content-Review Сергей 
Половников. По правилам, которыми 
руководствуется большинство опера-
торов в мире, абонент должен прояв-
лять какую-то активность в течение 
нескольких месяцев: звонить, выхо-
дить в интернет — пассивный приём 
СМС к этому не относится, объяснил 
он. При этом регулярно вносить або-
нентскую плату за использование 
иностранного номера тоже пробле-
матично из-за сложностей с прове-
дением платежей за рубеж, добавил 
эксперт. Кроме того, купить сим-карту 
с тарифом для граждан тех или иных 
стран, то есть по относительно низ-
кому, на самом деле довольно сложно, 
а туристическую сим-карту могут от-
ключить через три месяца, заключил 
Сергей Половников.

Биток-шоу 
Экс-следователя ждёт 20 лет за крупнейшую в истории взятку в крипте

Станислав Кучушев

Э кс-следователю Марату Тамбиеву 
и его подчинённой грозит в сумме 

33 года лишения свободы по обвинению 
в крупнейшей в истории России взятке 
в криптовалюте. 11 сентября в ходе пре-
ний сторон в Балашихинском горсуде 
Тамбиев заявил, что хранившиеся у него 
в рабочем компьютере ключи от крип-
токошельков были вещдоками, необхо-
димыми для расследования. Ему вменя-
ют в вину получение нескольких взяток 
на сумму более 7,3 млрд рублей от чле-
нов хакерской группировки Infraud 
Organization. За последние несколь-
ко лет запрашиваемые и назначаемые 
сроки по уголовным делам о корруп-
ции значительно возросли, напомни-
ли опрошенные «Известиями» эксперты.

Прокурор в ходе прений сторон, ко-
торые прошли в Балашихинском город-
ском суде 11 сентября, попросила при-
говорить к 20 годам колонии бывшего 
следователя Марата Тамбиева. Майо-
ру юстиции вменяют получение деся-
ти взяток в крупном и особо крупном 
размере, четыре приготовления к полу-
чению взятки и превышение должност-
ных полномочий. Его бывшей подчи-
нённой Кристине Ляховенко запросили 
13 лет лишения свободы за взятку, пре-
вышение должностных полномочий 
и фальсификацию доказательств.

Перечисление предполагаемых пре-
ступлений Тамбиева заняло у пред-
ставителя гособвинения более часа. 
Так, согласно обвинительному заклю-
чению, в 2020 году Тамбиев познако-
мился с адвокатом Романом Мейером, 
который представлял интересы чле-
нов хакерской группировки Infraud 
Organization — Марка и Константина 
Бергманов и Кирилла Самокутяева.

Тогда Тамбиев помог возбудить уго-
ловное дело в отношении злоумышлен-
ников, ограбивших квартиру Марка 
Бергмана. В дальнейшем у сотрудников 
правоохранительных органов возни-
кали вопросы к деятельности хакеров 
и их окружению, но с помощью Тамби-
ева все проблемы, согласно материа-
лам следствия, улаживались.

За свою помощь майор юстиции 
требовал у Бергманов от $160 тыс. 
до $1 млн. Так, только невозбуждение 
уголовного дела в отношении хакеров 
обошлось им в $250 тыс. Все средства, 
по версии следствия, Тамбиев получал 
от них через адвоката Мейера.

В 2021 году Бергманам и Самокутяе-
ву всё же предъявили обвинения в не-
правомерном обороте средств. Дело 
попало в производство к подчинённой 
Тамбиева лейтенанту Кристине Ляхо-
венко. Тогда, согласно версии прокуро-
ра, хакеры решили обратиться к своему 
старому знакомому и передали ему че-
рез Мейера около $600 тыс. за избрание 
им домашнего ареста вместо заклю-
чения под стражу. А самую большую 
сумму в $1 млн Тамбиев просил с об-
виняемых за заключение досудебно-
го соглашения.

Однако основная часть преступных 
доходов Тамбиева, как полагает обви-
нение, касается криптовалюты — в ходе 
расследования дела у хакеров изъяли 
5212 биткоинов. Тамбиев предложил 
обвиняемым скрыть эти средства и по-
делить пополам. В итоге майор получил 
2718 биткоинов, а ключи от криптоко-
шелька хранил на рабочем компьюте-
ре в папке «пенсия». Остальная часть 

крипты ушла на новые кошельки Бер-
гманов и Самокутяева.

Тамбиева задержали в 2022 году при 
очередной попытке получения взятки 
от хакеров. В этот раз обвиняемые ре-
шили обратиться в правоохранитель-
ные органы, и передача денег прохо-
дила под контролем оперативников 
ФСБ. Позже задержали его подчинён-
ную Кристину Ляховенко и отправи-
ли в СИЗО.

На суде Тамбиев категорически 
отрицал все обвинения и просил его 
оправдать.

— Выслушав обвинение, у меня сло-
жилось ощущение, что я нахожусь 
не на судебном процессе, а на споре 
любителей сыра и клубники, — зая-
вил он. — Аргументы обвинения субъ-
ективны и строятся на предположени-
ях. За 30 месяцев они не удосужились 
собрать доказательства. В обвинении 
до сих пор звучат слова «можно поду-
мать», «можно предположить», «навер-
ное».

В своей речи Тамбиев неоднократ-
но отмечал, что благодаря его работе 
создана уникальная практика борьбы 
с интернет-мошенничеством. Он под-
черкнул, что не принёс государству 
ни копейки ущерба, а более 4 млрд ру-
блей, изъятых у мошенников, возвра-
щено в казну.

— Я и Ляховенко работали в пра-
воохранительных органах и исправ-
но платили налоги. А теперь давай-

те посмотрим на наших оппонентов. 
Это люди, которые ни дня не работа-
ли, ни дня честного труда, они не за-
платили ни единого налога. Всё, что 
они сделали для государства, — это то, 
что мы смогли с них взыскать, — ска-
зал майор в свою защиту и отметил, что 
некоторые настоящие участники пре-
ступной схемы выступали в суде в ка-
честве свидетелей.

Ранее на одном из заседаний Тамби-
ев пояснил, что найденные у него на ра-
бочем компьютере ключи от криптоко-
шельков свидетельствуют лишь о том, 
что он занимался расследованием дела 
хакеров. Тамбиев выступит с послед-
ним словом 12 сентября, после этого 
судья уйдёт в совещательную комнату 
для постановления приговора.

Обвинение часто запрашивает боль-
шие сроки по должностным и корруп-
ционным преступлениям. Об этом ска-
зал «Известиям» партнёр юридической 
фирмы «Рустам Курмаев и партнёры» 
Дмитрий Горбунов, комментируя пози-
цию прокурора по делу Тамбиева.

— Прокуратура в рамках выполне-
ния функции по поддержанию обвине-
ния самостоятельно формирует запрос 
к суду по мере и размеру меры наказа-
ния, — сказал эксперт. — Вместе с тем 
суд данной позицией не связан и мо-
жет от неё отойти и не придерживать-
ся. Размер срока лишения свободы за-
висит от многих факторов, в частности 
от степени тяжести совершённого дея-
ния, количества эпизодов и формы со-
участия.

Одним из самых громких дел 
о коррупции среди сотрудников СК 
в последние годы стало дело бывше-
го начальника Главного следственно-
го управления Следственного комите-
та по Москве Александра Дрыманова. 
В 2020 году на прениях сторон по делу 
прокурор запросил для генерала 16 лет 
колонии, суд приговорил Дрыманова 
к 12 годам лишения свободы. Ещё один 
фигурант дела бывшего главы столич-
ного СК Михаил Максименко полу-

чил 14 лет колонии, на прениях гособ-
винитель просил для него лишь на год 
больше. Дрыманов и экс-полковник 
юстиции Максименко вину не призна-
ли, а в ноябре 2023 года стало извест-
но, что Максименко покончил с собой 
в колонии.

Статистика говорит о том, что 
оправдательные приговоры по де-
лам о взятках в крупном и особо круп-
ном размере практически не выносят-
ся, а процент наказаний, не связанных 
с лишением свободы, остаётся незна-
чительным. Об этом «Известиям» рас-
сказал адвокат Андрей Гривцов.

— В последнее время практика по де-
лам о взятках в крупном и особо круп-
ном размере, к сожалению, идёт по всё 
более жёсткому пути, — сказал он. — 
Это относится и к запрашиваемому го-
сударственным обвинителем наказа-
нию, и к тому, какое наказание в итоге 
назначает суд. Если ещё лет пять назад 
я бы назвал наказание в виде лишения 
свободы на срок 10 лет вопиюще стро-
гим, то сейчас такие сроки наказания 
уже никого не удивляют, и так называ-
емая «средняя температура по больни-
це» составляет 12–13–14 лет.

Вместе с тем адвокат отметил, что 
запрос срока в 20 лет правомерен с точ-
ки зрения законодательства.

— Формально государственный об-
винитель находился в своём праве, по-
скольку речь идёт об обвинении в со-
вершении нескольких особо тяжких 
преступлений. Максимальное нака-
зание, которое может быть назначе-
но при таком обвинении, составляет 
до 22,5 года лишения свободы, — пояс-
нил эксперт.

Общество

« СПРОС НА СИМ-
КАРТЫ ЗАРУ-
БЕЖНЫХ ОПЕРА-

ТОРОВ СПРОВОЦИРОВАЛА 
НЕВОЗМОЖНОСТЬ ЗАРЕГИ-
СТРИРОВАТЬСЯ НА СЕРВИ-
САХ GOOGLE С ИСПОЛЬЗО-
ВАНИЕМ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
МОБИЛЬНОГО НОМЕРА

Основная часть пре-
ступных доходов Там-
биева, как полагает 
обвинение, касается 
криптовалюты —  
в ходе расследования 
дела у хакеров изъяли 
5212 биткоинов

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

«О
тд

ел
 С

М
ЕР

Ч»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

«И
зв

ес
ти

я»



07izvestia.ru
Известия

Четверг, 12 сентября 2024

Зоя Игумнова

Тысячи поклонников 11 сентября 
пришли проводить в последний 

путь Александра Маслякова. С ведущим 
«Клуба весёлых и находчивых» проща-
лись в концертном зале «Планета КВН». 
Генеральный директор «Первого ка-
нала» сравнил его улыбку с улыбкой 
Юрия Гагарина. Для миллионов почи-
тателей одной из самых долгоживущих 
программ на отечественном телевиде-
нии этот день был тяжёлым: казалось, 
что Масляков вечен, как и его шоу. «Из-
вестия» присоединились к желающим 
проститься с ведущим.

�� «ЕСТЬ ТЕ, КОТОРЫЕ 
ОСТАЮТСЯ НАВСЕГДА.  
САША МАСЛЯКОВ ИЗ ТАКИХ»

Предвидя огромное число поклон-
ников, милиция перекрыла ближние 
выходы из метро, ведущие к «Плане-
те КВН». С большого экрана на зда-
нии улыбался Александр Васильевич 
Масляков. Чтобы попасть внутрь, надо 
было пройти через рамки металлои-
скателей, вдоль ограждений. Во дво-
ре — автобусы с сотрудниками МВД. 
Люди несли цветы к дому КВН с 8 сен-
тября, как только пришла новость 
о кончине Александра Маслякова.

— Это хорошая фотография: таким 
он был 57 лет назад, когда мы позна-
комились, таким остался до послед-
него, — вспоминает ведущий другой 
известной программы Леонид Яку-
бович. — Поразительная история! Че-
ловек 57 лет совершенно не менял-
ся. Наверняка он бывал в дурном 
настроении, мог злиться, но, несмотря 
ни на что, всей стране он дарил свою 
улыбку. Несколько времени тому назад 
я решил выбросить записную книжку, 
потому что это уже невозможно. Они — 
уходят! Но есть те, которые остаются 
навсегда. Саша Масляков из таких.

Фойе дома КВН — в корзинах белых 
цветов. Кругом портреты Александра 
Маслякова. Детские фото сменяются 
кадрами студенческой поры, начала 
работы на Центральном телевидении. 
И вот уже на снимках возникает сце-
на главной юмористической програм-
мы. В очереди желающих проститься 
очень много молодёжи. Кто-то имеет 
отношение к КВН, кто-то просто по-
клонник. Есть и пожилые люди.

— Я не решаюсь подняться в зал, бо-
юсь, разрыдаюсь, и с сердцем станет 
плохо, — говорит Наталья Сергеевна. — 
Я помню, когда впервые увидела Сашу 
по нашему старенькому ламповому те-
левизору. Мы всем классом были влюб-
лены в такого энергичного, шустрого, 
улыбающегося юношу. Таким и хочу 
его запомнить.

В зале, где проходила церемония 
прощания, было темно, свет — толь-
ко от портрета Александра Масля-
кова на экране. На сцене гроб. Около 
него друзья и семья — супруга Свет-
лана, сын Александр. Десятки корзин 
с цветами и венков. По центру укра-
шенный лентами в цвет российского 
триколора венок от президента Рос-
сии. Ритуальная служба не успевает 

складывать вдоль сцены принесён-
ные людьми розы и гвоздики. Прохо-
дя мимо гроба, люди не могут сдер-
жать слёз, кто-то крестится. А одна 
беременная девушка обещает назвать 
своего ребёнка Александром.

— В это не хочется верить! Кажется, 
что Александр Масляков был всегда — 
и всегда был молодым, — сказал гене-
ральный директор «Первого канала» 
Константин Эрнст. — У космонавтики 
была улыбка Гагарина, у телевидения — 
улыбка Маслякова. Без малого шесть 
десятилетий он помогал стране улы-
баться. И не только сам, он обладал уни-
кальным качеством: среди инженеров, 
программистов и психиатров выиски-
вал людей, которые так же, как он, по-
могали стране улыбаться. Знаете, мне 
всегда говорили, что незаменимых нет. 
Александр Васильевич был классиче-
ским примером такого незаменимого.

Как заметил Константин Эрнст, 
за десятилетия КВН оказался самым 
эффективным творческим вузом. 
Он произвёл такое число звёздных ре-
дакторов, ведущих, сценаристов, ре-
жиссёров, продюсеров, как ни один 
творческий вуз в стране.

— У КВН есть лиги — региональная, 
межрегиональная, центральная, пер-
вая, — поделилась с «Известиями» ак-

триса Надежда Ангарская. — Стремясь 
наверх, ты будто переходил из класса 
в класс. Сдал экзамен Александру Ва-
сильевичу — перешёл. Вот вам и вос-
питание. И в КВН должны были быть 
трудолюбие, усидчивость, желание 
и выносливость.

С Надеждой согласен и шоумен 
Евгений Бороденко. Все причастные 
называли учёбу у Маслякова шко-
лой КВН, в которой учились сочинять 
юмор. Многие стали сценаристами, 
креативными продюсерами, ведущи-
ми на телевидении, кто-то даже обза-
вёлся собственным продакшеном.

— Диплом об учёбе в КВН нам ни-
кто не выдавал, но это образование 
нам дало всё, — говорит Бороденко. — 
Вы посмотрите, весь развлекательный 
контент на телевидении создаётся бла-
годаря КВН.

Шоумен Сергей Писаренко призна-
ётся, что в его жизни было только не-
сколько человек, которые фундамен-
тально повлияли на судьбу. И в ряду 
с его родителями всегда стоял Алек-
сандр Васильевич. «Масляков — чело-
век, благодаря которому я и мои то-
варищи получили свою судьбу в этой 
жизни», — говорит Писаренко.

В зале тихо играла музыка. «My 
Way», которую пел Фрэнк Синатра, «La 

Luna» Сары Брайтман. А ещё — компо-
зиция Александра Зацепина.

— «Есть только миг» из фильма «Зем-
ля Санникова» — любимая песня Алек-
сандра Васильевича, — признался шоу-
мен Вадим Галыгин.

�� «В ДОНБАССЕ В КВН ИГРАЛИ, 
ИГРАЮТ И БУДУТ ИГРАТЬ»

Люди шли и шли. С Александром 
Масляковым пришли проститься: 
Алёна Малышева, Кира Прошутин-
ская, Гарик Харламов, Дмитрий Хру-
сталёв, Артур Джанибекян, Наталья 

Еприкян, Гарик Мартиросян, Валдис 
Пельш, Виктор Васильев, SHAMAN, 
Игорь Крутой, Елена Борщёва, Юрий 
Николаев, Екатерина Мизулина, Пе-
лагея, Константин Лавроненко, Тина 
Канделаки, Алла Михеева, Юрий Ак-

сюта, Дмитрий Грачёв, Виталий Иг-
натенко, Павел Астахов, Владислав 
Третьяк и многие другие звёзды кино 
и телевидения.

Благодаря Маслякову КВН стал се-
мейным делом. Жена может играть 
за одну команду, а муж за другую. 
Именно на этом проекте многие и соз-

давали свои ячейки общества. Про-
щаться приехали командами. Коман-
дами и подходили к гробу. Иван 
Абрамов разрыдался прямо у микро-
фона и не смог ничего сказать. При-
ехали проститься и ребята из Донбасса.

— Я бросил все дела и приехал сюда 
почтить память великого человека 
и сказать слова моего сына, который 
сейчас воюет на торецком направ-
лении, — сказал советник главы ДНР 
Игорь Кимаковский. — Мой сын десять 
лет играл в КВН и впитал ту культуру, 
которую Александр Васильевич воз-
родил на телевидении в очень слож-
ное для нашей страны время. Для нас 
это человек большого таланта и ума, 
провидец, видящий на годы вперёд. 
Масляков — настоящий русский му-
жик, который идёт по полю и сеет зер-
но. Он знает, что через какое-то время 
здесь будет колоситься поле. Те зёрна, 
которые он бросил, проросли и в Дон-
бассе. В Донбассе в КВН играли, игра-
ют и будут играть.

По мнению актрисы и телеведу-
щей Екатерины Стриженовой, уни-
кальность Маслякова в том, что, когда 
он разговаривал со зрителями через 
экран, он разговаривал будто с каж-
дым в отдельности.

— А когда выходил на сцену, момен-
тально брал внимание, — говорит те-
леведущая. — И каждый зритель счи-
тал КВН своим. Потому что КВН — это 
огромная планета творческих людей, 
которые не готовы сдаваться ни при 
каких обстоятельствах. И Александр 
Васильевич никогда не сдавался. Я бла-
годарна ему, что он пригласил меня по-
жить на этой планете, и там с удоволь-
ствием останусь, потому что КВН стал 
семьёй.

Как признаются друзья и ученики 
Маслякова, КВН — это не просто се-
мья, это люди, которые ближе род-
ных. «Если мы напишем в какой-нибудь 
группе: “Ребята-кавээнщики, помоги-
те!” — откликнутся многие. В малень-
ких городах — десятки, а в Москве — это 
тысячи», — говорит актриса Надежда 
Ангарская.

Пришли и те, кто в КВН не играл, 
зато сидел в кресле жюри. Один из та-
ких — дирижёр Сергей Жилин.

— Александр Масляков — большой 
человек, который посвятил свою жизнь 
служению профессии, — рассказал «Из-
вестиям» Жилин. — Он сделал то, о чём 
мечтают многие, в том числе и я: соз-
дал свою империю с нуля и раскрутил 
её до грандиозных масштабов. И сей-
час мы не представляем, как это не мо-
жет быть КВН. КВН — был, есть и бу-
дет всегда.

Многих волновала судьба «Клуба 
весёлых и находчивых». Что теперь 
будет с КВН? Все права принадлежат 
сыну Александру Маслякову-млад-
шему. Уже сейчас понятно, что маши-
на по созданию юмора на отечествен-
ном телевидении взяла такой разгон, 
что остановить её вряд ли получится. 
Как шутят, а может и нет, причастные: 
КВН — это вечный двигатель сборки 
Маслякова.

Похоронили Александра Масляко-
ва на Новодевичьем кладбище.

Культура

Редкая музыка Шнитке  
в Англиканском соборе (6+)
Ансамбль INTRADA исполнит редкую музыку Аль-
фреда Шнитке. «Стихи покаянные» — шедевр рус-
ской духовной музыки XX века и одно из слож-
нейших хоровых произведений. Написаны для 
смешанного хора без сопровождения в 1987 году и 
посвящены тысячелетию крещения Руси. Концерт 
организован Союзом композиторов России и при-
урочен к 90-летию со дня рождения выдающегося 
композитора XX столетия. Руководитель вокально-
го ансамбля INTRADA — Екатерина Антоненко. Кон-
церт пройдёт при поддержке Минкультуры России.

16 сентября, 19.00 Англиканский собор Святого Андрея

«Восточный музей Петра Щукина» (0+)
Петра Щукина знали все антиквары, букинисты, 
почитатели редкостей и древностей Москвы. Каж-
дый день торговцы привозили товар прямо к его 
двери. Да и свой дом он превратил в музей. Точнее, 
его дом и был музеем. В 1905 году Щукин подарил 
своё собрание Историческому музею. Так в одноча-
сье коллекция пополнилась на 300 тыс. предметов, 
увеличившись в размере более чем в два раза. Ко-
гда в 1918 году образовался Музей Востока, часть 
щукинских предметов перешла во владение ново-
го учреждения. Спустя более 100 лет ориентальную 
коллекцию решили воссоединить на выставке.

До 17 ноября Музей Востока

Автомобильная коллекция (12+)
Экскурсия по Открытой коллекции Политехниче-
ского музея. Где применялся советский электри-
ческий микроавтобус? Откуда появлялись совет-
ские автохиты? Какие советские машины лучше 
всего продавались за рубежом? И чем американ-
ский подход к легковым автомобилям отличался от 
европейского? Ответы на эти и другие вопросы об 
истории автомобилей ждут всех желающих. Посе-
тители увидят грузовики с открыток автоэкспор-
та, редкие советские автомобили 1930-х и 1940-х, 
включая ЗиС-101А, КИМ-10-50 и единственный соз-
данный КИМ-10-52, а также Chrysler Imperial Crown 
1960 года и полноразмерный макет-эксперимент 
итальянского ателье Ghia под названием «Селена».

15 сентября, 17.00 Технополис «Москва»

«Алиса в стране подводных чудес» (0+)
Режиссёр: Людмила Мунирова. 
Спектакль, основанный на знаменитой сказке 
Льюиса Кэрролла, расскажет историю Алисы, за-
гадочного Кролика и других удивительных пер-
сонажей. Во время представления дети отпра-
вятся в волшебную страну подводных чудес, где 
им предстоит помочь разгадать все загадки, спа-
стись от опасных акул-ищеек и освободить за-
колдованных обитателей морских глубин с помо-
щью волшебной мыльной пены.

14, 15, 19 сентября,  ВДНХ, «Москвариум», 
11.00, 13.00, 16.30 камерный зал «Ламантин»

II Международный фестиваль «Артист» 
в Цирке Никулина (0+)
Праздник циркового искусства. На него было 
подано более 100 заявок только из России и 
примерно столько же из-за рубежа. В финаль-
ный конкурс прошли участники из Чили, Герма-
нии, Узбекистана, Казахстана, Италии, Испании, 
Польши, Австрии, Хорватии, Венгрии, Бразилии, 
Аргентины, Китая, Монголии, Австралии и Рос-
сии. Члены жюри и почётные гости — представи-
тели разных стран и лучших цирковых компаний 
со всего мира. Завершится фестиваль 15 сентя-
бря гала-представлением с вручением призов.

12, 13 сентября, 19.00  
14 сентября, 14.00  
15 сентября, 13.00 Цирк Никулина

«В песне — жизнь моя».  
Юбилейный концерт  
Александры Пахмутовой (6+)
Юбилейный концерт народной артистки СССР, 
композитора, которую по праву можно счи-
тать национальным достоянием России. Про-
звучат  редко исполняемые симфонические 
и инструментальные произведения Алексан-
дры Пахмутовой. Российский государственный 
симфонический оркестр кинематографии под 
управлением народного артиста России Сергея 
Скрипки исполнит «Русскую сюиту», «Карна-
вал», «Сердце на ладони», «Млечный путь», увер-
тюру «Приглашение к празднику», а также му-
зыку, написанную к кинофильмам «Битва за 
Москву», «О спорт, ты — мир!», «Три тополя на 
Плющихе», «Девчата», «Полынь — трава горькая» 
и другим.

16 сентября, 19.00 Концертный зал имени Чайковского

«Вера» (16+)
Режиссёр: Ирина Волкова. 
В ролях: Виктория Толстоганова, Ольга Сутулова, 
Алексей Розин, Тимофей Тимков.
Драма «Вера» снята по мотивам знаменитой по-
вести Галины Щербаковой «Вам и не снилось». 
Новую музыку для фильма написал композитор 
Алексей Рыбников.
Вера живёт исключительно проблемами сво-
ей семьи — вечно болеющего мужа Кости и пят-
надцатилетнего сына Ромки. Вообще-то Веру всё 
устраивает, пока на горизонте вдруг не появля-
ется первая любовь её супруга — красавица Люд-
мила, да ещё и с дочерью Юлей. В последней как 
раз ничего особенного нет, но, как назло, именно 
этой девочкой увлекается Ромка. Теперь герои-
ня всерьёз думает о разводе и размене квартиры, 
пытается вынудить сына отдалиться от Юльки.

С 12 сентября  в прокате

«Аполлон 18» (16+)
Режиссёр: Гонсало Лопес-Гальего. 
В ролях: Уоррен Кристи, Ллойд Оуэн, Райан Роб-
бинс, Майкл Копса.
Всероссийская телепремьера фильма ужасов. 
Космический хоррор в формате «найденных плё-
нок» — совместный продюсерский проект Тиму-
ра Бекмамбетова и братьев Вайнштейн.
По официальным данным, «Аполлон 17» был един-
ственной лунной экспедицией с участием людей. 
Почему уже 35 лет никто не летает на Луну? Ходи-
ли слухи, что была ещё одна миссия и с ней что-то 
случилось, но вся информация об этом была засе-
кречена. Не было никаких доказательств, пока не 
появились сенсационные материалы.

13 сентября РЕН ТВ

«Капитанская дочка» (12+)
Режиссёр: Сергей Безруков. 
Это спектакль-расследование, все герои и со-
бытия рассматриваются постфактум. Режиссёр 
Сергей Безруков идёт вслед за Пушкиным — ху-
дожником, историком, исследователем, ис-
пользуя в спектакле не только выдающийся 
художественный текст повести, но и научную мо-
нографию А.С. Пушкина «История Пугачёва», а 
также реальные документы той эпохи, выдержки 
из допросов и судебного слушания по делу о вос-
стании Емельяна Пугачёва.

12, 13 сентября, 19.00 Московский Губернский театр

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

«Атмосфера кино», WDSSPR, Московский Губернский театр, пресс-служба «Москвариума», 
Музей цирка Никулина, Александр Казаков | «Известия», «Интрада»,  
Государственный музей Востока, пресс-служба Политехнического музея

« У КОСМОНАВТИКИ БЫЛА УЛЫБКА ГАГАРИНА,  
У ТЕЛЕВИДЕНИЯ — УЛЫБКА МАСЛЯКОВА.  
БЕЗ МАЛОГО ШЕСТЬ ДЕСЯТИЛЕТИЙ  

ОН ПОМОГАЛ СТРАНЕ УЛЫБАТЬСЯ. МНЕ ВСЕГДА  
ГОВОРИЛИ, ЧТО НЕЗАМЕНИМЫХ НЕТ. АЛЕКСАНДР  
ВАСИЛЬЕВИЧ БЫЛ КЛАССИЧЕСКИМ ПРИМЕРОМ  
ТАКОГО НЕЗАМЕНИМОГО

Константин Эрнст
генеральный директор «Первого канала»
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Он начинал КВН
В Москве простились  
с Александром Масляковым
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Спорт

На первый-второй 
рассчитали
Единая лига раскрыла бюджеты своих клубов

Дмитрий Гарин

Е диная лига ВТБ традиционно рас-
крыла бюджеты российских команд 

за прошедший сезон-2023/24. Они под-
считаны с учётом поступления от спон-
соров, доходов от продажи билетов, 
мерчандайзинга и призовых, а также 
вкладов членов/акционеров/участни-
ков, поступления субсидий, пожерт-
вований и, конечно, бюджетного фи-
нансирования (например, «Енисей» и 
«Парма» получили по 290 млн от мин-
спорта Красноярского и Пермского 
краёв, «Нижний Новгород» — 270 млн). 
Самый большой бюджет второй год 
подряд показал петербургский «Зе-
нит» — 2,257 млрд рублей, чуть меньше 
сумма расходов у ЦСКА (именно графу 
«итого расходов» в лиге просят считать 
за итоговый бюджет), который в итоге 
взял Кубок Белова.

На зарплаты игроков клуб из Санкт-
Петербурга потратил 912 млн рублей. 
Тренерскому составу и техническо-
му персоналу сине-бело-голубые вы-
платили 324 млн. Баскетболисты «Зе-
нита» стали бронзовыми призёрами 
Единой лиги ВТБ.

Бюджет московского ЦСКА, став-
шего чемпионом прошлого сезона, со-
ставил 2,143 млрд рублей. На зарпла-
ты игроков армейский клуб потратил 
656 млн, тренеров и технического пер-
сонала — 123 млн (и это при том, что 
армейцы сменили главного тренера 
за неделю до плей-офф).

Помимо московского и петербург-
ского клубов бюджет более миллиар-
да имели «Локомотив-Кубань» (1,437) 
и УНИКС (1,356). Бюджеты клубов 
второго эшелона гораздо скромнее: 
«Самара» — 580 млн (было 615), «Ниж-
ний Новгород» — 528 млн (было 442), 
«Парма» — 459 млн (было 357), МБА-
МАИ  — 379  млн (было 283), «Урал-
маш» — 338 млн (это был дебютный се-
зон в Лиге ВТБ), «Енисей» — 338 (было 
289), «Автодор» — 233 (было 217).

— Первая четвёрка по бюджетам до-
бралась до полуфинала и разыграла 
Кубок Белова, — отметил президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Кущенко. — 
С другой стороны, посмотрите, какой 
яркий сезон провели «Енисей» и осо-
бенно «Уралмаш», имеющие скром-
ные финансовые показатели. Надеюсь, 

что клуб из Екатеринбурга не осла-
бит своей победной поступи. По ком-
плектованию этим летом, по фамили-
ям новичков видно, что и в этом году 
«Уралмаш» будет отжигать. Так что 
можно сказать, что в баскетбол игра-
ют не бюджеты, а всё-таки игроки, тре-
нер, организации, которые управляют 
процессом.

Также Сергей Кущенко отметил, 
что у всех команд заметно повысились 
расходы на зарплаты игрокам и тре-
нерским штабам.

— Это говорит о том, что клубы ста-
раются удерживать своих лидеров 
и не отпускать их в другие чемпио-
наты, — подчеркнул президент Лиги 
ВТБ. — Поэтому и уровень чемпионата 
не падает, несмотря на многочислен-
ные санкции. Яркий пример: в первом 
матче Суперкубка-2024 УНИКС разгро-
мил участника Еврокубка «Бешикташ». 
Из этого можно сделать вывод: в Каза-
ни по-прежнему команда уровня Ев-
ролиги.

Бюджет самой Лиги ВТБ в сезо-
не-2023/24 составил 1,186 млрд.

— Доходы от рекламы и спонсо-
ров практически на уровне прошло-
го сезона, все ключевые спонсоры 
остались с нами, за что им большое 
спасибо, — заявил Кущенко. — Об-
щая сумма расходов, включая адми-
нистративные, увеличилась на 34%. 
А расходы на проведение чемпиона-
та — аж на 50%. Это связано с тем, что 
были подняты гонорары судьям и ко-
миссарам в целях улучшения каче-
ства судейства. Плюс было приобре-
тено дорогостоящее оборудование 
для единой системы видеоповторов. 
Это позволяет судьям после запро-
сов челленджей [на спорные эпизоды] 
от тренеров разбирать эпизод всего 
за 1–1,5 минуты. По этому показателю 
мы первые в мире. Ещё важная циф-
ра: призовой фонд для клубов увели-
чился на 30%.

«Хочу возобновить карьеру, я ещё молодой»
Бывший форвард «Спартака» Веллитон — о соперничестве с ЦСКА и главном огорчении от периода карьеры в России

Артём Бухаев  

В еллитон — один из ярчайших форвар-
дов «Спартака» конца нулевых и на-

чала 2010-х: дважды становился луч-
шим бомбардиром чемпионата, уходил 
в загулы и поучаствовал в одном из са-
мых громких скандалов в истории дерби 
с ЦСКА. Сейчас Веллитону 37, и он снова 
в Москве — прилетел ради выставочного 
матча легенд красно-белых в честь деся-
тилетия стадиона. В интервью «Извести-
ям» и «Спорт-Экспрессу» бразилец рас-
сказал, как изменилась его жизнь и о чём 
он жалеет.

Каково снова оказаться в Москве?
Очень скучал! Вижу, что многое из-

менилось. Город невероятно красивый. 
К сожалению, пока не успел погулять 
в центре. Но заметил, что многое успе-
ли построить: хорошие дороги, краси-
вые дома.

Когда вспоминаешь о «Спартаке», что 
первое приходит в голову?

«Спартак» — это любовь. Команда, 
где я провёл очень много времени. Го-
ворю о ней с огромной теплотой и благо-

дарностью. На днях виделись с Гильер-
ме, он приезжал ко мне в отель: вместе 
вспоминали, как забивал ему за «Спар-
так», ха-ха!

После «Спартака» ты вернулся в Бра-
зилию, а дальше были «Сельта», турец-
кие клубы, несколько лет в ОАЭ — и сно-
ва Бразилия, где ты завершил карьеру. 
Почему?

Из-за давления со стороны болель-
щиков. Чувствовал себя ужасно, по-
этому решил закончить. Точнее, сделать 
паузу. Сейчас-то я хочу вернуться! Есть 
силы и желание ещё поиграть.

Представляешь, если «Спартак» сейчас 
предложит вернуться...

Моментально бы сказал: «Да!» У меня 
хорошая физическая форма, я постоян-
но тренируюсь, всё ещё молодой! Вот 
если бы ты был президентом, взял бы 
меня обратно?

Конечно! А ты вообще следишь за клу-
бом?

Да, иногда смотрю матчи. А с Виллиа-
ном Жозе (новичок «Спартака». — «Из-
вестия») мы пересекались в «Гремио».

Не жалеешь, что десять лет назад ушёл 
из «Спартака»? Мог остаться и стать ле-
гендой клуба.

Если бы мне дали возможность 
остаться, я бы это сделал. На самом деле 
мне не хотелось уходить.

Твой лучший партнёр по атаке в «Спар-
таке»?

Это сложный вопрос... Назову троих: 
Павлюченко, Ари и Эменике.

А Алекс?
Он вообще был лучшим. Вне конку-

ренции!

У тебя есть объяснение, почему с таким 
составом вы ничего не выиграли?

Я и сам себя постоянно спрашиваю: 
ну чего нам не хватило? Не понимаю, 
как тот «Спартак» не занял первое ме-
сто. Было грустно уходить из «Спартака» 
с осознанием того, что я ничего не вы-
играл. Хотя у меня и получилось забить 
много мячей.

Знаешь, что Леонид Федун продал клуб?
Мне сообщили об этом на днях. Был 

уверен, что приеду в Россию, встречу 

его... Очень удивился, что он больше 
не в клубе.

Вы с ним часто общались?
Только на стадионе. Он всегда был 

с нами, приходил на каждую игру. Спу-
скался в раздевалку, разговаривал 
с игроками.

В 2010-х у «Спартака» были зарубы 
с ЦСКА, а сейчас главный конкурент 
в борьбе за чемпионство — «Зенит». Кто 
из них для тебя более принципиальный 
соперник?

Конечно, ЦСКА. У них в команде было 
много бразильцев, каждый матч полу-
чался очень сложным.

В России до сих пор вспоминают твою 
стычку с Игорем Акинфеевым.

Это был игровой эпизод, я ничего 
не делал специально. Наоборот, было 
очень жалко: травма оказалась серьёз-
ной.

Если бы сейчас встретил Акинфе-
ева в Москве, что бы сказал ему?

Если бы у меня была такая 
возможность, я бы просто по-

дошёл, поздоровался 
и обнял его. Акинфеев — ле-
гендарный вратарь, кото-
рый показал себя и в клубе, 
и в сборной. Опытней-
ший футболист, который 
до сих пор играет...

Вспомни самое захваты-
вающее дерби за «Спар-
так».

Против «Локомоти-
ва», когда я оформил 
хет-трик! Ещё с ЦСКА 
все матчи были хоро-
шими, мне нравилось 
играть против них. Нра-
вилось быть с ними вра-
гами!

В начале 2010-х каза-
лось, что ты уедешь 
из России в хороший 
клуб Европы. Почему 

не сложилось?
Это актуаль-

ный вопрос 
и для меня 
самого. . . 

Не знаю, почему 
так вышло. Я хо-

рошо играл, мог 
быть в Европе!

Самая популярная при-
чина — твоя ночная 
жизнь в Москве...

Так скажу: в Москве 
каждый день праздник, 
ха-ха!

Если бы сейчас мог вер-
нуться назад и дать са-
мому себе совет, что бы 
ты сказал?

Мы как раз разго-
варивали с Гильер-
ме, и я поймал себя 
на мысли: я же мог 
остаться в России, 
жить здесь... Но когда 
ты молодой, об этом 

не думаешь. Лишь 
с возрастом при-
ходит осознание. 
Был бы не против 

и жениться на рус-
ской девушке.

Алексей Фомин 

Н акануне закрытия трансферно-
го окна в российском футболе не-

которые клубы РПЛ ещё совершают 
сделки, пытаясь использовать послед-
ние возможности для усиления соста-
вов. Так, 11 сентября грозненский «Ахмат» 
вернул в свои ряды из «Ростова» полу-
защитника Даниила Уткина. А москов-
ский «Локомотив» подписал вернувше-
гося из Венгрии в Россию полузащитника 
Эдгара Севикяна.

Но основные трансферы уже совер-
шены. Наиболее яркими стали переход 
нападающего Александра Соболева 
из столичного «Спартака» в петербург-
ский «Зенит», полузащитника Макси-
ма Глушенкова из московского «Локо-
мотива» в «Зенит», а также возвращение 
в Россию вратаря сборной Андрея Лу-
нёва, ставшего основным в столичном 
«Динамо». Нынешний период дозаявок 
закончится в полночь на 13 сентября.

Петербургский «Зенит» основные 
сделки провёл ещё перед сезоном. То-
гда сине-бело-голубые подписали 
группу статусных российских игро-
ков — крайнего защитника «Красно-
дара» Сергея Волкова, в прошлом году 
проведшего несколько матчей за на-
циональную сборную, центрального 
защитника самарских «Крыльев Со-
ветов» Юрия Горшкова, тоже не раз вы-
ступавшего за сборную России, а также 
успешно дебютировавшего в РПЛ в про-
шлом сезоне вратаря Евгения Латышон-
ка, который был одним из лидеров вы-
летевшей в Первую лигу, но дошедшей 
до финала Кубка России калининград-
ской «Балтики».

Однако ключевым стал трансфер 
лидера «Локомотива» Максима Глу-
шенкова, который тут же начал де-
монстрировать феноменальную ре-
зультативность. Он забил два мяча 
в победном матче Суперкубка России 
против «Краснодара» (4:2), а затем за-
писал на свой счёт семь голов в первых 
пяти встречах чемпионата. И до сих пор 
является лучшим бомбардиром тур-
нира, хотя в последних двух турах 
не играл из-за травмы.

Но «Зенит» не прекращал поисков 
игроков. Тем более в клубе не скры-
вали, что хотят усилить нападение. 
И уже с конца весны о скором перехо-
де из «Спартака» Александра Соболева 
многие говорили как о неизбежном со-
бытии. Но переговоры затянулись на всё 
лето. Ажиотаж вокруг будущего транс-
фера усугублялся скандалами вокруг 
27-летнего игрока. Особенно с учётом 
многочисленных слухов о его конфлик-
те с игроками, руководством и тренера-
ми красно-белых.

Так или иначе, из состава Собо-
лев выпал давно, ни разу не сыграв 

в нынешнем сезоне за бывший клуб. 
А после жёсткого интервью капитана 
команды Романа Зобнина каналу «Рос-
сия 24», где было сказано, что «“Спар-
таку” нужны те, кто любит клуб» и что 
«если игрок не хочет играть, то ему 
не место в команде», было ясно, что 
дни Александра в «Спартаке» сочтены.

Но клубы долго не могли догово-
риться о финансовых условиях. А ко-
гда в конце августа «Зенит» подписал 
аргентинского нападающего Луси-
ано Гонду, показалось, что и в Питер 
Александру дорога закрыта. Тем бо-
лее Гонду сразу начал карьеру в Рос-
сии с двух забитых мячей в выездной 
встрече с «Пари Нижним Новгоро-
дом». Тем не менее в начале сентября 
трансфер Соболева всё-таки состоял-
ся. Но теперь, после нескольких меся-
цев без игровой практики, ему сразу 
надо начинать конкурировать с Гонду 
и Матео Кассьеррой. Болельщики «Зе-
нита» уже выразили недовольство при-
ходом бывшего спартаковца с токсич-
ной репутацией. Это, пожалуй, самый 
скандальный трансфер с 2015 года, ко-
гда по аналогичному маршруту после-
довал Артём Дзюба.

Между тем игравший за «Зенит» 
в последние два с половиной года на-
падающий Иван Сергеев вернулся 
в «Крылья Советов», из которых уходил 
в Питер. Также действующий чемпи-
он отправил полузащитника Алексан-
дра Коваленко в аренду в «Оренбург». 
Стоит отметить, что один из новичков 
минувшего лета Сергей Волков недав-
но получил тяжёлую травму и выбыл 
на полгода.

— «Зенит» качественно обновил 
российский костяк, который в по-
следнее время существенно сузил-
ся, — поделился мнением с «Известия-
ми» бывший главный тренер «Зенита» 
Анатолий Бышовец. — В основном в по-
следние годы погоду в коллективе де-
лали легионеры, в первую очередь 
бразильцы. Российские футболи-
сты, не считая вратарей, играли ско-
рее вспомогательную роль, чаще все-
го выходя на замену, как Андрей 
Мостовой. Неслучайно Данил 

Круговой не захотел ждать шанса и от-
правился в ЦСКА, пусть ему и понадо-
билось полгода поиграть в «Зените-2». 
В остальном из россиян только Вячес-
лав Караваев был в основе. Но теперь 
очевидно, что Глушенков будет одним 
из лидеров. Да и у Горшкова будут шан-
сы. Жаль, что травмировался Волков, 
который получал немало игрового вре-
мени летом, пусть пока и играл неров-
но. Что касается Соболева, с учётом 
его характера непонятно, как он впи-
шется в коллектив, тем более ему ещё 
придётся конкурировать с двумя силь-
ными нападающими. Но Сергей Семак 
не раз показывал, что может управлять 
футболистами с тяжёлым характером. 
Неслучайно Дзюба при нём добился 
главных достижений в своей клубной 
карьере. Если получится справиться 
и с Соболевым, то у него достаточно по-
тенциала, чтобы стать одним из луч-
ших бомбардиров РПЛ и принести «Зе-
ниту» новые трофеи.

Главным трансфером лета у красно-
белых стало приобретение аргентин-
ского полузащитника Эсекьеля Барко. 
Он сразу стал радовать качественной 
игрой, став одним из лидеров коман-
ды. И пока оправдывает потраченные 
на него €14 млн. Гораздо больше вопро-
сов к приехавшему за €2 млн бразиль-
скому нападающему Виллиану Жозе, 
производящему впечатление человека 
с лишним весом, и его соотечественни-
ку — полузащитнику Маркиньосу, при-
обретённому за €5 млн (все суммы взя-
ты по версии сайта Transfermarkt.de) 
у венгерского «Ференцвароша». По-
следний был также в трансферных при-
оритетах «Локомотива», и, по данным 
разных СМИ, красно-белые завысили 
сумму, чтобы перехватить его у «же-
лезнодорожников». 
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